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+27 +16 Аномальная жара в столице будет постепенно снижаться, 
к концу месяца температура воздуха понизится 
до +25 градусов, а 1 июня ожидается +23 градуса.
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Ф естиваль «Им-
пульс добра» — 
идейное про-
должение одно-
именной пре-

мии. Она учреждена Фондом 
региональных социальных 
программ «Наше будущее» 
в 2011-м. Ее присуждают биз-
несменам, предста вителям 
общественных организаций, 
руководителям государствен-
ных структур и профильных 
ведомств, журналистам, до-
стигшим выдающихся успе-
хов в области соцпредприни-
мательства.
— Два года назад мы поняли, 
что для нас стали тесными 
рамки премии. Тогда мы ре-
шили делать формат фестива-
ля, — рассказала «ВМ» Анна 
Руденко, руководитель дирек-
ции общественных связей 
фонда «Наше будущее». — Мы 
оставили премию гвоздем 
программы, но также добави-
ли большой образовательный 
блок. Важно, что социальные 
предприниматели из регио-
нов смогли встретиться в сто-
лице, обменяться опытом.
Бизнесмен Евгения Никоно-
рова приехала на фестиваль 
из Великого Новгорода. Ее 
центр психологической помо-
щи стал победителем гранто-
вого конкурса фонда «Наше 
будущее».
— Социальное предпринима-
тельство родилось из неком-
мерческого сектора. Зани-
маться им стало возможно 
благодаря поддержке государ-
ства и низкой налоговой став-
ке, — отметила Никонорова.

Главный редактор посвящен-
ного социальному предпри-
нимательству издания Елена 
Мясникова приехала на фе-
стиваль из Ярос-
лавля.
— Мы пишем о та-
ких бизнесменах. 
Это абсолютно не 
похожие на других 
предпринимате-
лей люди. Для них 
важен не зарабо-
ток, а возможность 
изменить мир 
к лучшему, — от-
метила Елена.
Среди победите-
лей премии «Импульс до-
бра» — московская междуна-
родная школа программиро-
вания и дизайна. Она обеспе-
чивает равный доступ 
к ИT-образованию для детей 
из разных слоев общества.

На фестивале выступила на-
чальник отдела инфраструк-
туры малого и среднего пред-
принимательства Департа-

мента развития малого 
и среднего предприниматель-
ства и налогового стимулиро-
вания Минэкономразвития 
РФ Алена Курочкина. Она от-
метила, что министерство 
уже более 10 лет развивает си-

стему поддержки соцпред-
принимательства в регионах.
В Москве поддержку социаль-
ному бизнесу оказывают Де-
партамент предприниматель-
ства и инновационного разви-
тия столицы и ГБУ «Малый 
бизнес Москвы». Желающие 
открыть свое дело могут полу-
чить бесплатную консульта-
цию специалистов. Социаль-
ные бизнесмены могут прини-
мать участие в проектах, про-
двигающих их товары и услуги 
на рынке. Также правитель-
ство Москвы проводит конкур-
сы для социальных предприни-
мателей, поощряя успешные 
стартапы. По данным  mos.ru, 
на 1 февраля 2025 года в Мо-
скве действует 441 социальное 
предприятие. Это на 77 боль-
ше, чем год назад.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Вчера в столице 
прошел фести-
валь социального 
предпринима-
тельства «Им-
пульс добра». 
Участники из раз-
ных регионов 
России подели-
лись своим опы-
том и обсудили 
развитие сферы.

Тенденции

Поддержка 
государства дает 
бизнесменам 
возможности
для развития

27 мая. Социальный предприниматель, организатор коррекционных программ для детей и взрослых Евгения Никонорова приехала на фестиваль «Импульс добра», 
чтобы пообщаться с другими бизнесменами, единомышленниками. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Любовь к Родине, 

континенту и миру
В ближайшее время мы проведем одно 
из самых масштабных мероприятий 
этого лета — «Евразия-Кинофест». 
Наш первый фестиваль получился 
очень красивым и отнюдь не комом — 
к нему было приковано внимание 
больших артистов и деятелей киноин-
дустрии. Вся программа шла около пя-
ти дней. Мы не просто объединяли 
кинематографистов, режиссеров 
и других деятелей индустрии, но и де-

лали для каждых экспертные сессии, где обсуждались 
перспективы и проблемы отрасли.
В последнее время мне и многим другим очень трудно 
найти киноленты, которые утолили бы внутренний твор-
ческий голод. Я точно знаю, что 
фильмы прошлого и нынешнего 
фестиваля смогут это сделать. 
У жителей Евразии очень сильно 
отличается запрос на творче-
ство. Мы смотрим фильмы вдум-
чиво, хотим размышления, 
иметь взгляд на проблемы под 
разными углами. В современных 
массовых проектах нам не хва-
тает философии, почвы для раз-
мышлений.
Формируя этот запрос, фактиче-
ски на него и отвечаем. Мы вы-
даем гранты на создание кино, 
помогаем новым творцам и под-
держиваем молодежь. Это то, 
о чем и говорил наш президент Владимир Путин — нам 
очень важно поддерживать наше молодое поколение 
и с опорой на традиционные ценности прокладывать до-
рогу в будущее всем странам нашего большого конти-
нента.
По итогам первого фестиваля мы создали Молодежную 
ассоциацию кинематографистов Евразии, к которой уже 
присоединились десять стран. Это очень ценный инстру-
мент для продвижения традиционных ценностей и отста-
ивания исторической правды. Мы снимаем кино о судь-
бах наших людей, наших соотечественников. Именно из 
них соткана наша общая история, которую мы не имеем 
права забывать.
Я призываю каждого съездить в Сочи в этом году и уви-
деть хотя бы несколько кинолент, познакомиться с акте-
рами и кинорежиссерами. В этот раз там будет особая 
концентрация любви к Родине — в глобальном проявле-
нии. Не только любовь к России, но и к нашему континен-
ту и миру.
Главная задача фестиваля — показать важность нашего 
видения, нашей истории и культурного наследия стран, 
а для новых талантов — это отличная возможность зая-
вить о себе.
Мы имеем огромный шанс занять сердца мирового зри-
тельского зала евразийским кино, нашим кино.

Второй кинофестиваль «Евразия-Кинофест», кото-
рый стартует 6 июня, станет отличной возможно-
стью для молодых талантов заявить о себе, полу-
чить полезную информацию и поддержку.

АЛЕНА АРШИНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
АНО ЕВРАЗИЯ, 
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТ
ВЕННОЙ ДУМЫ РФ

пары поженились с 2021 года на Северном речном вок-
зале. Недавно на этой площадке проекта мэра Москвы 
«Новые адреса счастья» открылся новый сезон свадеб. 
Проводить церемонии будут вплоть до 5 сентября.

ЦИФРА ДНЯ
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Музей под открытым небом 
расскажет о Параде Победы
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о предстоящем открытии им-
мерсивного музея под от-
крытым небом на Красной 
площади.

Экспозиция, приуроченная 
к 80-летию Парада Победы 
1945 года, будет работать 
с 21 по 24 июня. Ее общая пло-
щадь составит больше 16 ты-
сяч квадратных метров.
— Жителям и гостям столицы 
покажут, как Москва встреча-
ла победителей и отмечала 
Победу, — поделился Сергей 
Собянин.
По его словам, впервые в рам-
ках иммерсивного музея на 
Красной площади воссозда-
дут исторический «Фонтан 
Победителей», который «пе-
ренесет» присутствующих 
в далекий июнь 1945-го. Этот 

четырехъярусный фонтан 
был сооружен на Лобном ме-
сте специально для проведе-
ния Парада Победы 24 июня 
1945 года, а после был демон-
тирован. Мэр подчеркнул, 
что внешний вид сооружения 
будет таким же, как и 80 лет 
назад.
— Музей расскажет о событи-
ях Великой Отечественной 
войны. Он будет разделен на 

несколько тематических зон: 
«Москва встречает Победу», 
поезд Победы «Мы из Берли-
на», парк победителей, теа-
тральная сцена, — перечис-
лил градоначальник. 
Также на Красной площади 
пройдет выставка граждан-
ской и военной техники того 
времени.
— В навигации москвичам 
и гостям столицы помогут 
больше 300 волонтеров, — до-
бавил Сергей Собянин.
В прошлом году гостями му-
зея под открытым небом на 
Красной площади стали свы-
ше 340 тысяч человек. Он ра-
ботал в ноябре и был посвя-
щен 83-й годовщине военного 
парада 1941 года.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ПОСЕТИЛ МАРКЕТ 
СДЕЛАНО В МОСКВЕ ➔ СТР. 2

ДЕЛОВАЯ СРЕДА НАДО ПОНИМАТЬ

Развенчиваем миф о низкой цене 
российского газа для Китая
Строительство трубопровода «Сила Сибири 2» 
решено ускорить и завершить за два года ➔ СТР. 5

ЛИТКАФЕ

Маркетологи исключают 
писателей из книжного дела
Мастера продвижения продуктов начали сами 
писать романы — по законам рынка ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

79,62 11,10КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ВИКТОРИЯ ВЛАДИМИРОВА
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО СОЦИАЛЬНОМУ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ 
И ПОДДЕРЖКЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ

Социальное предпринима-
тельство сегодня — понятный 
и принимаемый обществом 
тренд. Прибыль и личные ам-
биции бизнесмена сочетаются 
с ориентацией на созидание, 
изменение окружающей дей-
ствительности с реальной 
пользой. Чем чаще предпри-
ниматели будут видеть и слы-
шать положительные приме-
ры, тем шире будет охват. В РФ 
таких предпринимателей ак-
тивно поддерживают с помо-
щью льготного кредитования, 
грантов, цифровых платформ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЯРМАРКИ
Расположены вблизи станций метро, 
жилых кварталов и в других много-
людных местах

ПАВИЛЬОНЫ
Оснащены системами 
отопления, вентиляции 
и кондиционирования. 
Это обеспечивает ком-
фортную температуру 
в любую погодуМЕСТА ДЛЯ ФЕРМЕРОВ

Бесплатно, по результа-
там заявочных 
кампаний

КОНТРОЛЬ
Каждая партия продуктов проходит сани-
тарный контроль Госветслужбы Москвы

РАБОТА
С пятницы 
по воскресенье 
с 09:00 до 21:00

ТОВАРЫ
Свою продукцию привозят про-
изводители из более чем 40 ре-
гионов России

29
ярмарок в стиле «волна» работают 
в Москве круглый год

По данным mos.ru

Аграрии из разных регионов при-
возят свою продукцию на москов-
ские ярмарки. Наибольшей попу-
лярностью у горожан пользуются 
фрукты и овощи, мясная продук-
ция и рыба.

Круглогодичные ярмарки выходного дня

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Как открыть груминг-салон 
и сделать его прибыльным
Трехлетний опыт успешной московской 
предпринимательницы из первых уст ➔ СТР. 3

Для того чтобы бизнесме-
ну получить статус соци-
ального предпринимате-
ля, необходимо одно 
из четырех условий: зани-
маться трудоустройством 
социально уязвимых ка-
тегорий населения; реа-
лизовывать продукты 
и услуги, произведенные 
социально уязвимыми ка-
тегориями населения; 
производить товары, ра-
боты и услуги для соци-
ально уязвимых катего-
рий населения; занимать-
ся видами деятельности, 
направленными на дости-
жение общественно по-
лезных целей.

СПРАВКА

Модно творить добро
Лучших социальных предпринимателей столицы и других регионов 
наградили почетной премией
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Сергей Собянин: Успех бизнеса во многом зависит от таланта руководителя

Лето — прекрасная пора для тренировок на открытом воздухе

Производители поделятся новейшими разработками

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин посетил маркет 
«Сделано в Москве» на Бо-
лотной площади и пообщал-
ся с предпринимателями, 
а также сделал несколько 
заявлений в своих соцсетях.

Конкурентная среда
На Болотной площади начала 
работу флагманская площад-
ка «Зеленого маркета» проек-
та «Сделано в Москве». Свою 
продукцию демонстрируют 
более 500 брендов. Сергей Со-
бянин ознакомился с ассорти-
ментом представленных това-
ров столичного производства 
и пообщался с предпринима-
телями. 

— В Москве в целом очень 
большая конкуренция. Заре-
гистрировано около миллиона 
малых и средних предприя-
тий. Это миллионы работаю-
щих и триллионы оборотов, — 
отметил мэр. — И это такая 
мощная конкурентная среда, 
из которой вырастают лучшие, 
которые не только торгуют 
в Москве, не только в России, 
но и во всем мире. Замечатель-
но, что вы пережили все труд-
ности, сложности с ковидом, 
санкциями, не только выжили, 
а развиваетесь, показываете 
высокий уровень своей рабо-
ты. Благодарю вас и желаю 
вам успехов.

Эффективная программа
Программа «Сделано в Мо-
скве» сегодня объединяет бо-
лее семи тысяч компаний — 
представителей малого, сред-

него и крупного бизнеса, ко-
торые выпускают продукцию 
в более чем 35 товарных кате-
гориях. 
Предпринимателям доступны 
различные финансовые меры 
поддержки. 
— Мы, как можем, помогаем 
вам, но все риски, все трудно-
сти — на ваших плечах, — от-
метил мэр в беседе с предпри-
нимателями. — От того, на-
сколько вы талантливые руко-
водители, насколько вы 
привлекаете талантливых 
людей — от этого зависит 
успех.
Генеральный директор брен-
да одежды для детей и под-
ростков Тамара Пулария рас-
сказала, что ее бренд получил 
льготный кредит. 
— Это стало значительным 
подспорьем для развития мо-
ей компании, которая суще-

ствует в столице уже 20 лет, — 
отметила она. 

Преображаем Зеленоград
В Зеленоградском админи-
стративном округе продолжа-
ется благоустройство. 
— В этом году по просьбам го-
рожан создадим многофунк-
циональное современное об-
щественное пространство 
у Большого городского пруда 
в районе Савелки, — сообщил 
мэр. 
Кроме того, в порядок приве-
дут дворовые территории в пя-
ти районах: в Крюкове между 
корпусами 2027 и 2028, Ста-
ром Крюкове — у корпусов 
842 и 829, Савелках — у корпу-
са 337, Матушкине — у дома 
№ 2 по Березовой аллее и Си-
лине — двор дома № 1206.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В рамках старта летнего се-
зона проекта «Спортивные 
выходные» гимнастка Сами-
ра Мустафаева провела от-
крытую тренировку для мо-
сквичей. Она рассказала 
«ВМ», как начался ее спор-
тивный путь, и дала советы 
тем, кто решил вести актив-
ный образ жизни.

Самиру Мустафаеву, как 
и многих других детей, 
в спорт привели родители. Ей 
тогда было пять лет, и о том, 
чтобы стать профессиональ-
ной гимнасткой, она даже не 
задумывалась. На первых по-
рах пришлось нелегко, отме-
чает спортсменка. Чтобы до-
биться результатов, при-
шлось начать воспитывать 
в себе силу воли и дисципли-
нированность.
— Я была не из тех детей, что 
быстро втягиваются. Одно 
время я пропускала трениров-

ки, не соблюдала дисциплину, 
нарушала диету, забегая за 
фастфудом. Однако через 
какое-то время увидела ре-
зультат тренировок и поняла, 
что могу еще лучше, — отме-
тила Самира Мустафаева.
Еще большей мотивацией по-
служили достижения на спор-

тивной арене — в 2008 году 
Самира стала двукратным 
бронзовым призером клубно-
го чемпионата мира в Япо-
нии, а еще через год — брон-
зовым призером чемпионата 
мира в Японии. Для Самиры 
это были очень яркие момен-
ты в карьере, после чего она 

задумалась о том, чтобы при-
общать к спорту и других.
— За последние годы в Москве 
сильно развилась инфра-
структура для активного обра-
за жизни. Сейчас почти в каж-
дом парке и даже дворе есть 
специальные зоны для разных 
видов спортивных занятий, — 
отмечает спортс менка.
Она советует москвичам не 
забывать о том, что в здоро-
вом теле — здоровый дух, сле-
дить за афишей бесплатных 
тренировок и не лениться, 
присоединяться к ним.
— Лето — шикарное время 
для того, чтобы начать трени-
ровки. Достаточно всего один 
раз прийти на групповую тре-
нировку на открытом воздухе, 
увидеть, какая тут атмосфера, 
найти единомышленников — 
и мотивация точно появится. 
Самое главное, просто на-
чать, — отмечает Самира.
Втягиваться в занятия, по ее 
словам, лучше постепенно. 
Начинать можно с простых 
упражнений на растяжку, ко-
торые с легкостью можно най-
ти в открытом доступе. Глав-

ное — выполнять их правиль-
но, чтобы избежать травм.
— Когда я закончила профес-
сиональную карьеру, решила 
открыть свою студию растяж-
ки и показать жителям горо-
да, как это здорово — забо-
титься о своем теле, — расска-
зала гимнастка.
Одним из своих любимых 
мест для тренировок она на-
зывает «Лужники». В первую 
очередь благодаря тому, что 
на территории комплекса 
есть места для занятий самы-
ми разными видами спорта.
— Здесь также проходят раз-
личные мероприятия, так что 
в «Лужниках» есть место для 
каждого любителя спорта, — 
добавила она.
Еще Самира советует не забы-
вать о правильном питании. 
Например, летом важно под-
держивать водный баланс ор-
ганизма, поэтому лучше отка-
заться от сладких напитков 
в пользу простой воды. А в ра-
ционе отдавать предпочтение 
сезонным овощам и фруктам.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

В столице начала работу 
международная выставка 
«Металлообработка-2025». 
Вчера «ВМ» побывала на от-
крытии и узнала о перспек-
тивах развития машиностро-
ительной отрасли. 

На площадке форума свои пе-
редовые решения представи-
ли более 1200 компаний, 
в том числе зарубежных — из 
Белоруссии, Китая, Казахста-
на, Индии и других стран. Эта 
выставка считается одним из 
ключевых событий в про-
мышленной сфере страны. На 
ее площадках проводятся 
важные дискуссии, компании 
имеют возможность заклю-
чить долгосрочные контрак-
ты на поставку своей продук-
ции. Так, завод из Москвы 
представил на выставке свою 
разработку — лазер для обра-
ботки различных видов ме-
талла. 
— Преимущество нашей раз-
работки в том, что она подхо-
дит для работы в ограничен-
ных местах, где, например, 
невозможно использовать 
классические устройства для 
очистки металлов, — расска-
зал представитель компании 
Антон Ярщенко.
В ближайшее время компания 
планирует расширить ассор-
тимент своей продукции. Раз-
витию предприятия серьезно 
помогают городские меры 
поддержки. Продукцию пред-
приятия приобретают веду-
щие государственные струк-
туры, а также крупные корпо-
рации за рубежом.
Еще одна технологическая но-
винка — 3D-принтер для про-
изводства крупных металли-
ческих деталей для авиакос-
мической, энергетической 
и других отраслей. Устройство 
печатает из металлических 
порошков нержавеющей ста-
ли, никеля, титана, алюминия 
и кобальта. Установка оснаще-
на четырьмя лазерами и ин-
теллектуальной системой 
контроля плавления, которая 
отслеживает расход материа-

лов и ход печати, предупреж-
дая оператора о возможных 
проблемах.
— Наш принтер разработан 
с учетом потребностей и по-
желаний ведущих российских 
машиностроителей. Он дол-
жен стать серийным: наш про-
изводственный план уже 
включает восемь таких ма-
шин, в том числе для экспорт-
ных заказов в дружественные 
страны, — рассказал директор 
бизнес-направления «Адди-
тивные технологии» топлив-
ного дивизиона компании 
Илья Кавелашвили.
Особое внимание на форуме 
будет уделено обсуждению 
перспектив развития отрасли. 
Россия уверенно движется 
к достижению технологиче-
ского суверенитета и отказы-
вается от использования обо-
рудования и технологий не-
дружественных стран, в том 
числе в сфере металлообра-
ботки. Благодаря поддержке 
этого сектора в России форми-
руются устойчивые спрос 
и предложение.
— Правительство активно ра-
ботает над расширением мер, 
которые позволили бы под-
держать наших производите-
лей. В Москве особой попу-
лярностью пользуется, безус-
ловно, финансовая помощь, 
которая позволяет быстро 
окупать затраты и произво-
дить важные для страны ком-
плексы, — отметил председа-
тель Комитета Госдумы по 
промышленности и торговле 
Владимир Гутенев в рамках 
одной из пленарных сессий 
форума.
А президент Торгово-про-
мышленной палаты РФ  Сергей 
Катырин обозначил приори-
теты в подготовке специали-
стов для промышленности. Он 
обратил внимание на пробле-
му оттока кадров, когда значи-
тельная часть дипломирован-
ных специалистов не работает 
по профессии. В качестве по-
ложительного примера он 
привел МГТУ СТАНКИН 
и МГТУ имени Баумана, до 
85 процентов выпускников 
которых успешно трудоустра-
иваются по специальности.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

27 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с предпринимателями, продукция которых 
представлена на «Зеленом маркете» программы «Сделано в Москве» на Болотной площади

24 мая. Гимнастка Самира Мустафаева перед открытой 
тренировкой на площадке в «Лужниках»

Развитая цифровая 
экосистема

За шесть лет московская экономика 
выросла на 26,9 процента. Этот резуль-
тат стал возможен не только благодаря 
высокотехнологичным отраслям эко-
номики и росту обрабатывающей про-
мышленности, но и специальным про-
граммам, позволяющим привлекать 
прямые инвестиции, предлагая инве-
сторам понятный и прозрачный алго-
ритм действий. Среди них можно вы-
делить программу стимулирования 

создания мест приложения труда, программу комплекс-
ного развития территорий и Адресную инвестиционную 
программу.
Программа стимулирования создания мест приложения 
труда действует с 2020 года. Планируется, что до 2030 года 
за счет инвесторов в разных районах города появится 
26 технопарков с выпуском продукции, имеющей высо-
кую добавленную стоимость, что позволит ускорить про-
цесс реиндустриализации, а бизнесу — получить льготы. 
Программа комплексного развития территорий позволя-
ет не просто строить жилье, 
а создавать многофункциональ-
ные районы с разнообразной ин-
фраструктурой. Сегодня на раз-
ных стадиях проработки и реа-
лизации находятся 302 проекта 
КРТ, которые позволят постро-
ить 68,1 миллиона квадратных 
метров недвижимости. Адресная 
инвестпрограмма 2025–2027 го-
дов предусматривает порядка 
3,3 триллиона рублей на строи-
тельство и модернизацию около 
940 объектов социальной ин-
фраструктуры: школ, поликли-
ник, больниц, станций метро, 
дорог и жилых домов. Есть еще 
целый ряд финансовых про-
грамм, направленных на предо-
ставление субсидий, грантов или 
смягчение налогового бремени 
при развитии бизнеса.
Кроме того, нужно особенно от-
метить достижения Москвы в цифровизации государ-
ственных услуг и высокий уровень внедрения инноваци-
онных сервисов в решение бытовых вопросов. Около 
95 процентов москвичей ежедневно пользуются цифро-
выми технологиями, решая через интернет самые разные 
вопросы — от записи к врачу и передачи показаний счет-
чиков до получения госуслуг и контроля успеваемости 
детей. И для миллионов москвичей, особенно молодежи, 
использование онлайн-сервисов стало неотъемлемой 
привычкой, и отказ от их использования в определенной 
степени парализует естественный ход жизни.
Всего цифровая экосистема Москвы включает более 
450 онлайн-услуг на портале mos.ru, а также мобильные 
приложения, которые упрощают бытовые процессы и по-
вышают продуктивность. Около 60 процентов россиян 
позитивно оценивают роль, которую цифровые техноло-
гии будут играть в будущем, причем в мегаполисах и горо-
дах-миллионниках их еще больше.

ЕВГЕНИЙ 
МИХАЙЛЕНКО
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА ПРИ МИНИСТЕР
СТВЕ СТРОИТЕЛЬСТВА 
РОССИИ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

На территории бывшей 
промзоны Коломенское 
формируется современ-
ный район. Сергей Собя-
нин отметил, что в райо-
нах Москворечье-Сабуро-
во, Нагатино-Садовники, 
Царицыно и Нагорный 
строится и проектируется 
жилье, социальная и де-
ловая инфраструктура, 
дороги. Утверждены два 
проекта планировки тер-
ритории. Уже возвели два 
детских сада и школу. 
Также мэр сообщил, что 
москвичи более пяти мил-
лиардов раз обратились 
за услугами и сервисами 
на портал mos.ru.

КСТАТИ

Досье
Самира Мустафаева 
родилась 15 января 
1993 года в Санкт-
Петербурге. В 11 лет по-
пала к тренеруИрине 
Винер, и здесь началась 
ее карьера. В 2007 году 
Мустафаева начала вы-
ступать за сборную 
Азербайджана, участвуя 
в этапах Кубка мира, 
чемпионатах мира и Ев-
ропы. За пять лет в со-
ставе команды гимнаст-
ка стала двукратным 
бронзовым призером 
клубного ЧМ в Японии, 
а также брала «бронзу» 
на ЧМ в Японии и анало-
гичном турнире в Мо-
скве. В 2012 году Самира 
Мустафаева выиграла 
«золото» в групповом 
многоборье на Между-
народном турнире по ху-
дожественной гимна-
стике в Бразилии.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, какие новые разработки 
представляют компании в отрасли металлообработки, как масштабные городские программы и создание цифровой экосистемы способствуют росту экономики, почему 
у москвичей популярны ярмарки выходного дня, что помогает представителям малого бизнеса развивать свое дело и многое другое.

Бодрое утро

Точка роста

День мэра

Парламенты двух регионов 
продолжат действовать сообща

Вчера Московская городская 
дума и Московская област-
ная дума подписали согла-
шение о сотрудничестве. 

Московская агломерация объ-
единяет два крупнейших реги-
она в плане экономики и чело-
веческих ресурсов. В общей 
сложности в Московском реги-
оне проживают более 22 мил-
лионов человек. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников напом-
нил, что еще в 1996 году для 
решения вопросов совместно-
го ведения Москвы и области 
была создана объединенная 
комиссия парламентов двух 
регионов по координации за-
конотворческой деятельности. 
— Мы плодотворно сотрудни-
чаем по разработке совмест-
ных федеральных инициатив, 
которые находят поддержку 
коллег и Государственной ду-

мы, и Совета Федерации, — 
отметил председатель столич-
ного парламента. 
Председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов добавил, 
что законодательные органы 
двух регионов сотрудничают 
как на межпарламентском 
уровне, так и на уровне лично-
го взаимодействия депутатов. 
— Наши успехи и достижения 
могут осуществиться только 
при взаимопомощи, поддерж-
ке, которые реализуют оба ре-
гиона, в том числе на законо-
дательном уровне, — сказал 
Игорь Брынцалов. 
Парламенты Москвы и Мо-
сковской области продолжат 
сотрудничество по многим 
вопросам, в числе которых 
и развитие рекреационных 
пространств. Так, Алексей 
Шапошников отметил пер-
спективы расширения парка 
«Яуза» на территорию обла-
сти, создания единой природ-
ной территории со связанны-
ми маршрутами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сотрудничество
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Выставка «Металлообработка-2025»

40 000
квадратных 
метров — площадь 
экспозиции

1200
участников 

7 
стран

40 
деловых 
мероприятий

По данным mos.ru, metobr-expo.ru

ПРОДУКЦИЯ, ПРЕДСТАВЛЕННАЯ НА СТЕНДАХ В ЕДИНИЦАХ

ПОСЛЕДНИЕ ИННОВАЦИИ В СФЕРЕ МЕТАЛЛООБРАБОТКИ

24
Оборудование, инструменты, 
материалы и технологии 
для обработки поверхностей 
и нанесения покрытий

23
Металлорежущие инструменты

17
Комплектующие узлы и изделия, тех-
нологическая оснастка, программное 
обеспечение, эксплуатационные 
материалы

16
Ремонт и модернизация техноло-
гического оборудования, запчасти, 
услуги, материалы

15
Контрольно-измерительные приборы 
и инструменты

9
Сварочное оборудование

12
Кузнечно-прессовое 
оборудование

47
Металлорежущее оборудование

22
Наука, образование, литейное 
оборудование, материалы 
для металлообработки, 
инвестиционные проекты, 
развитие CALS-технологий*

3D-принтер для крупногабаритной печати металлом
Высокопроизводительный 3D-принтер RusMelt 600М 
печатает из металлических порошков нержавеющей 
стали, никеля, титана, алюминия и кобальта

Система лазерной очистки
Мощный излучатель и легкий 
лазерный пистолет позволяют 
работать без необходимости 
воздушной защиты оптики. 
Система подходит для очистки 
алюминия, титана, меди 
и нержавеющей стали

*CALS-технологии — класс информационных технологий, направленных на обеспечение 
безбумажной информационной поддержки жизненного цикла продукта

В секторе металлообработки 
в Москве действует 

более 260 предприятий.
Средний оборот таких компаний 

составляет 250 миллионов 
рублей в год

ОТКИ

м

ое оборудование
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Обучающие программы помогли приспособиться вести бизнес

Основатель зоосалона Дарья 
Ролдугина уверена, что 
энергичность руководите-
ля — залог успешного биз-
неса. «ВМ» узнала у пред-
принимательницы, как город 
помог ей развить свое дело.

По словам москвички, на соз-
дание бизнеса повлияло не-
сколько факторов, но в основ-
ном — семья. Дело в том, что 
мама Дарьи уже 30 лет занима-
ется разведением собак, а брат 
работает ветеринаром. Да 
и сама Дарья по специально-
сти — грумер и зоопсихолог. 
— Рядом с домом, где я живу, 
не было таких пространств, 
в которых можно было бы 
привести своего любимчика 
в порядок, зато владельцев 
животных — много. В домаш-
них условиях я не могла при-
нимать всех желающих, поэ-

тому и решила открыть свой 
груминг-салон, — рассказала 
Дарья.
Девушка работает грумером 
уже около десяти лет. А ее са-
лону в этом году исполняется 
три года. Когда Дарья открыла 
свое предприятие, то поняла, 
что руководителю важно лю-
бить дело, которым он зани-
мается, и заряжать энтузиаз-
мом своих сотрудников. 
— Я очень люблю путешество-
вать, отдых в разных уголках 
нашей планеты вдохновляет 
меня. Я слежу за тем, чтобы 
и моя команда отдыхала — 
это не менее важно, так у со-
трудников появляется больше 
сил для новых свершений, — 
отметила владелица салона.
Еще один важный навык, ко-
торому она научилась, — это 
умение делегировать обязан-
ности. Дарья отметила, что 
после того, как стала правиль-
но распределять задачи, са-
лон стал получать больше 
прибыли, а у нее самой снизи-
лась нагрузка, из-за которой 
раньше личного времени поч-
ти не оставалось.

Сотрудничать с городом пред-
принимательница решила, 
когда узнала о программе для 
предпринимателей «Школа 
бизнеса МБМ». Дарья расска-
зала, что обучение не просто 
принесло ей много пользы, но 
перевернуло ее жизнь на 
180 градусов.
— Когда я открывала зооса-
лон, у меня практически не бы-
ло знаний, как вести бизнес. 
Делала все на ощупь, с кучей 
переживаний. После недель-
ного обучения мои знания ста-
ли систематизироваться. Я на-
чала применять полученные 
навыки, и стало гораздо легче 
управлять всеми процесса-
ми, — отметила она.
А еще во время обучения Да-
рья обзавелась полезными 
знакомствами и до сих под 
поддерживает связь с другими 
участниками программы. Она 
продолжает посещать меро-
приятия МБМ вместе с ними, 
делиться своими ошибками 
и давать советы новичкам. 
Благодаря программе Дарья 
смогла расширить свой биз-
нес, привлечь новых клиентов.

— Тем, кто только начинает, 
хочется пожелать найти окру-
жение единомышленников. 
Кстати, МБМ отличное для 
этого место. Ну и, конечно же, 
важно постоянно учиться, из-
учать основы и нюансы веде-
ния бизнеса. Также важно раз-
вить уверенность в себе — это 
очень важное качество для 
предпринимателя, — посове-
товала она.
Кстати, весной МБМ запустил 
несколько курсов для предпри-
нимателей. Так, на этой неделе 
стартовал дистанционный 
курс «Свое дело: новый уро-
вень», посвященный примене-
нию бережливых технологий. 
Всего за 14 дней можно ос-
воить инструменты оптимиза-
ции, доказавшие свою резуль-
тативность. Этот курс подой-
дет не только тем, кто уже дав-
но ведет свое дело, но 
и начинающим предпринима-
телям, ведь тренд на бережли-
вые технологии позволяет со-
кратить расходы и повысить 
эффективность.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Московские ярмарки выход-
ного дня переходят на лет-
ний график и будут открыты 
для посетителей с 9:00 
до 21:00. Посетить их можно 
уже в эту пятницу. 

В столице активно развивает-
ся ярмарочная торговля. Для 
горожан работают два вида 
ярмарок выходного дня: кру-
глогодичные и сезонные. По-
сетить крытые и изящные па-
вильоны в стиле «Волна» мож-
но с пятницы по воскресенье. 
Продают на таких площадках 
самую разную продукцию — 
от мяса и рыбы до сладостей 
и меда. География поставок 
очень широкая. 
— Свежие фермерские овощи, 
фрукты, мясные и молочные 
продукты, крафтовые масла, 
орехи, мед и многое другое 
привозят более чем из 40 реги-
онов России, — рассказали 
в столичном Департаменте 
торговли и услуг.
Похожий ассортимент пред-
ставлен и на ярмарках, кото-
рые располагаются в сезон-
ных тентовых конструкциях. 
Однако функционируют они 
только в теплое время года. 
— Сейчас в Москве работают 
больше 50 площадок. Торго-
вые павильоны установлены 
недалеко от станций метро 
и в других многолюдных ме-
стах, оснащены всем необ-
ходимым торговым и холо-
дильным оборудованием, что 
делает их комфортными для 
посещения в любое время 
года, — уточнили в депар-
таменте. 
Недавно на московских ярмар-
ках выходного дня начался 
ягодный сезон — на прилавках 
появились клубника, голубика 
и другие ягоды, выращенные 
российскими фермерами. Их 
везут из Краснодарского края, 
Крыма, Дагестана и других 
южных регионов страны.
За последние выходные поку-
патели приобрели на ярмар-

ках почти 13 тонн ягод. Самой 
популярной традиционно для 
этого времени года стала 
клубника, на которую прихо-
дится 77 процентов всей ку-
пленной ягоды.
Чаще всего на ярмарках сейчас 
можно встретить клубнику со-

ртов «альба», «клери», «коро-
лева Елизавета» и «флоренти-
на». Голубика в основном 
представлена сортами «патри-
от», «норт блю» и «блюкроп».
— Клубника вкусная, аромат-
ная, выращенная в Красно-
дарском крае, — приглашает 
попробовать и приобрести 
сочные ягоды продавец на яр-
марке, расположенной на 
улице Красноармейской рай-
она Аэропорт, Марина Заяц. 
В ассортименте на ее прилав-
ке также есть ранняя малина, 
шелковица, голубика. 
— Все ягоды прошли проверку 
Госветслужбы Москвы, — за-
веряет продавец.
Приобрести на ярмарке мож-
но и свежие овощи. Продавец 
Елена Пенькова отмечает, что 
сейчас особым спросом поль-
зуется капуста: белокочан-
ная, брокколи, цветная. А ча-
ще всего горожане покупают 
молодой картофель, зелень, 
помидоры и огурцы. 
— Помидоры и огурцы у меня 
еще тепличные, но все очень 
вкусные, — уверяет продавец 
Кристина Болдырева. 

Она уже около десяти лет ра-
ботает на московских ярмар-
ках и представляет продук-
цию, выращенную в Липец-
кой и Тамбовской областях. 
Аграрии с удовольствием 
пользуются возможностью 
привозить выращенную ими 
продукцию на столичные яр-
марки. Торговать в Москве 
не только выгодно, но и ком-
фортно.
— На моем рабочем месте 
сейчас два больших холодиль-
ника, есть удобные витрины, 
покупателям комфортно в лю-
бую погоду. Все чисто, акку-
ратно, — делится впечатлени-
ями фермер Наталья, которая 
работает на ярмарке, распо-
ложенной в Юго-Восточном 
округе, на Ферганской ули-
це. — В рекламе нет нужды. За 
овощами, насколько я знаю, 
приезжают из разных округов 
Москвы.
Кстати, торговые места на яр-
марках предоставляются бес-
платно, все расходы берет на 
себя город.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

11 марта. Владелица груминг-салона Дарья Ролдугина 
с одним из пушистых посетителей после уходовых процедур

Сезонные овощи и фрукты на ярмарках 
выходного дня пользуются спросом

Сегодня героем нашей 
рубрики стал директор 
Колледжа современных 
технологий имени 
Героя Советского Союза 
М. Ф. Панова Александр 
Лунькин. За его плечами более 
30 лет педагогического стажа. 
Главным в своей работе 
Александр Николаевич 
считает создание условий 
для закрытия кадровых 
потребностей города, а также 
умение влюбить студентов 
в свою будущую профессию. 
А еще в его приоритетах 
не только сохранять грамотный 
и высокопрофессиональный 
коллектив колледжа, 
но и постоянно развивать его, 
в том числе вовлекая 
молодежь в педагогическую 
деятельность. 
В 1991 году Александру 
Лунькину присвоена ученая 
степень кандидата 
педагогических наук, 
а в 2011 году — доктора 
экономических наук. 
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Город направляет 96 процентов программных 
бюджетных расходов на достижение целей 
устойчивого развития. 
По словам заместителя мэра Москвы, руководителя Де-
партамента экономической политики и развития Марии 
Багреевой, такой высокий показатель «устойчивых» рас-
ходов отражает модель развития столицы, опирающуюся 
на сильную экономику и повышение качества жизни 
при сохранении окружающей среды и ресурсов. 
■
Платформа i.moscow Московского инновационного 
кластера получила премию Digital Leaders уже 
в третий раз. 
Платформу запустили в 2019 году. С ее помощью можно 
получить поддержку по семи ключевым направлениям: 
«Инвестиции», «Спрос и кооперация», «Поддержка стар-
тапов», «Гранты и кредиты», «Инфраструктура», «Патенто-
вание» и «Проекты для мегаполиса». Для московских но-
ваторов, научных компаний и предпринимателей плат-
форма предоставляет свыше 50 цифровых сервисов. 
■
Мосгосстройнадзор начал оценивать соответствие 
требованиям проектной документации уровня 
транспортного шума в строящихся домах. 
Специалисты подведомственного Мосгосстройнадзору 
Центра экспертиз проводят замеры воздействия транс-
портного шума на перспективную жилую застройку и объ-
екты общественного назначения с апреля 2025 года. Это 
поможет защитить москвичей от шумового загрязнения, 
создаваемого автомобилями и железнодорожным транс-
портом. 

25 мая. Продавец Кристина Болдырева на ярмарке выходного дня на Красноармейской улице 
предлагает свежие овощи из Липецкой и Тамбовской областей. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО
Город в деталях

Значительный 
малый
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Биржевая площадь преобразилась после благоустройства, которое прошло несколько лет 
назад. Хаотичную парковку убрали, тротуары соединили с проезжей частью, сделав ее 
пешеходной, и вымостили гранитной плиткой. Фасады исторических зданий привели 
в порядок и рядом открыли фонтан. Теперь Биржевая площадь — одна из визитных карточек 
Москвы, здесь любит гулять и студентка МАРХИ Варвара Мищук. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Биржевую площадь построили в конце XVIII века для решения вполне конкретной задачи: 
обеспечить удобный проезд экипажей к торговым рядам, расположенным в Гостином Дворе. 
Однако за несколько столетий она превратилась... в огромную автомобильную парковку. 
В начале XXI века площадь была абсолютно не приспособлена для пешеходов. Неспешные 
прогулки вдоль исторических зданий казались чем-то фантастичным. 
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На ярмарки выходного 
дня горожане приходят 
за качественными и све-
жими фермерскими про-
дуктами. Каждый постав-
щик гарантирует каче-
ство и свежесть товара, 
а специалисты столич-
ного Комитета ветерина-
рии проверяют его непо-
средственно перед от-
правкой на прилавок. 
Клубника, голубика 
и другие ягоды сейчас 
продаются на ярмарках 
выходного дня почти 
во всех административ-
ных округах.

СПРАВКА
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ФОТОФАКТ

26 мая. Экипаж зенитного ракетного комплекса (ЗРК) «Бук-М3» группировки войск «Центр» несет 
боевое дежурство на одном из постов, расположенных на красноармейском направлении. 
Дальность выстрела ЗРК составляет до 70 километров. Минимальная высота поражения цели — 
15 метров, максимальная — 35 километров. Благодаря этому комплекс способен нанести удар 
в быстром режиме, а также оперативно прикрывать группировки войск.

Ответили на действия Киева
Вооруженные силы РФ поразили аэродром Озерное в Жи-
томирской области ударом высокоточного оружия и БПЛА 
в ответ на действия киевского режима. Об этом сообщили 
в Минобороны. Отмечается, что удары были нанесены ис-
ключительно по военным объектам и предприятиям воен-
но-промышленного комплекса Украины.
■
Судьбы людей неизвестны
Судьбы еще почти 789 жителей Курской области все еще 
неизвестны. В данном списке есть четыре ребенка. 
Об этом заявил прокурор региона Алексей Цуканов.
— На некогда мирной, процветающей территории нашей 
области погибли 313 гражданских лиц, всего пострадали 
794, включая 26 раненых детей, — добавил прокурор. 
■
Украина использует пластиковые дроны
Украинские подразделения применяют в зоне СВО дроны 
из пластмассовой трубы для выявления и разряжения ра-
кетных комплексов Российской армии. Об этом рассказал 
военнослужащий войсковой ПВО группировки «Север» 
с позывным «Маэстро» на видео, опубликованном Мин-
обороны РФ.
— По сути, это сантехническая ПВХ-труба, собранная так, 
как ребенок может собрать конструктор, — рассказал 
«Маэстро». — В первой волне запускают такого типа бес-
пилотники, дабы разрядить комплексы. Второй волной 
идут ударные, то есть с боевой частью, которые могут не-
сти значительный урон по инфраструктуре.
■
Уничтожили иностранных наемников
Вооруженные силы РФ поразили пункт временной дисло-
кации иностранных наемников в районе города Святогор-
ска в Донецкой Народной Республике. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ.
Также отметили, что в Харьковской области был уничто-
жен склад боеприпасов оперативно-тактической группы 
«Харьков».
■
Освобожден населенный пункт
В результате активных действий подразделений «Южной» 
группировки войск в Донецкой Народной Республике 
был освобожден населенный пункт Старая Николаевка. 
Об этом заявили в Минобороны РФ.
Министерство также опубликовало видео заместителя 
 командира мотострелкового батальона, принимавшего 
участие в освобождении населенного пункта, с позывным 
«Орех». По его словам, местность около населенного пун-
кта была труднодоступной, а подразделения ВСУ в Старой 
Николаевке действовали под надзором прикрепленных 
к ним заградительных подразделений.
— Это стандартная для ВСУ схема: к военным, которые 
по своим морально-деловым качествам не способны 
или не хотят выполнять задачи, прикрепляется надзира-
тельный орган из числа запрещенных на территории Рос-
сийской Федерации подразделений, — объяснил «Орех». 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИБойцы ликвидировали одного из лидеров 
нацистской террористической организации
Вчера председатель комис-
сии Общественной палаты 
России по вопросам суве-
ренитета Владимир Рогов 
рассказал, что в Сумской 
области силами ВС РФ был 
ликвидирован один из ли-
деров организации «Правый 
сектор»* Владимир Скляр.

Рогов отмечает, что украин-
ский неонацист с позыв-
ным «Череп» был уничтожен 
21 мая в селе Юнаковка Сум-
ской области. 
Политолог, президент АНО 
«Евразийский институт ис-
следований и поддержки мо-
лодежных инициатив» Юрий 
Самонкин считает, что успеш-

ная ликвидация руководите-
лей нацистских и неонацист-
ских организаций, в том чис-
ле и «Правого сектора»*, — 
отличный пример работы 
войск, а также спецслужб.
— Устранение врагов страны 
входит в весь процесс дена-
цификации, которому мы 
следуем уже последние три 
года, — отмечает политолог 
Юрий Самонкин. — Россия 
уже не первый год показы-
вает, что умеет справляться 
с руководителями различных 
террористических, экстре-
мистских, нацистских орга-
низаций.
Известно, что Владимир 
Скляр с позывным «Череп» 

вступил в ряды вооруженных 
сил Украины в 2014 году, сра-
зу после событий Евромай-
дана. Также он участвовал 
в создании организации 
«Правый сектор»*. Практи-
чески сразу стал ее лидером 
в городе Сумы. Когда Дон-
басс в 2014 году провозгла-
сил независимость, Влади-
мир Скляр участвовал в ка-
рательных операциях про-
тив народного ополчения 
и гражданского населения.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Россия требует осудить 
европейских поджигателей

Трамп не уговорил Путина 
и задумался о наказаниях

РФ запросила заседание 
Совета Безопасности ООН 
из-за действий стран Евро-
пы, пытающихся мешать 
урегулированию конфлик-
та на Украине.

Об этом сообщил первый за-
меститель российского 
постпреда при ООН Дми-
трий Полянский.
— Европейские спонсоры 
киевского режима запроси-
ли заседание по гуманитар-
ной ситуации на Украине на 
29 мая. Мы решили отве-
тить зеркально. И, в свою 
очередь, запросили заседа-
ние на 30 мая — в связи 
с угрозами миру и безопас-
ности из-за действий евро-
пейских государств, пытаю-
щихся помешать мирному 
урегулированию украин-
ского кризиса, — заявил По-
лянский. 

Из-за чего скандал? Дело 
в том, что в ночь на 25 мая 
Вооруженные силы России 
нанесли один из самых мощ-
ных воздушных ударов по 
территории Украины с мо-
мента начала специальной 
военной операции.
«Российские войска в ночь 
на 25 мая выпустили 367 бес-
пилотников и ракет по укра-
инским городам, в том числе 
по столице, Киеву, в ходе 
крупнейшей воздушной ата-
ки за все время войны, — го-
ворится в публикации агент-
ства Reuters. — Воздушные 
атаки затронули несколько 
регионов страны, включая 
Днепропетровскую, Харь-
ковскую, Николаевскую, 
Житомирскую и Тернополь-
скую области».
— Это был ответ на масси-
рованные атаки украинских 
БПЛА, которые, несмотря на 

переговоры, резко участи-
лись в мае, — рассказывает 
член Лиги военных дипло-
матов Игорь Забелин.
Европейцы, в свою очередь, 
заявили, что отныне сняты 
все ограничения на удары 
дальнобойными ракетами 
вглубь России.
— Идет дипломатическая 
борьба за то, кого в кон-
фликте признают агрессо-
ром, срывающим мирный 
процесс, — пояснил Игорь 
Забелин. — Нам важно до-
казать, что мы лишь отвеча-
ем на агрессию Киева и его 
европейских союзников. 
Поскольку мы сами предло-
жили мирные переговоры 
в Стамбуле и готовы заклю-
чить с Украиной меморан-
дум о мире, то дипломатиче-
ски пока выигрываем.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Президент США рассма-
тривает возможность 
уже на этой неделе ввести 
санкции против Москвы.

Об этом сообщает амери-
канское издание The Wall 
Street Journal. Собеседники 
газеты отметили, что новые 
ограничения, скорее всего, 
не будут включать банков-
ские санкции, обсуждаются 
другие варианты. Сам 
Трамп 25 мая сообщил, что 
«абсолютно» точно рассма-
тривает возможность введе-
ния санкций против России. 
Он заявил, что президент 
Путин «совершенно сошел 
с ума» и «без необходимости 
убивает множество людей» 
на Украине. 
— Я всегда говорил, что он 
хочет ВСЮ Украину, а не 
только ее часть, и, возмож-
но, это подтверждается, но, 

если он ее получит, это при-
ведет к падению России! — 
заявил Трамп.
Представитель Кремля Дми-
трий Песков ответил дипло-
матически безупречно. Он 
поблагодарил США за по-
среднические усилия и свя-
зал слова Трампа в адрес 
президента России «с эмо-
циональной перегрузкой 
всех абсолютно и с эмоцио-
нальными реакциями».
— Все идет к тому, что Трамп 
из переговоров по Украине 
выйдет, — считает полито-
лог Евгений Мезенцев. — 
Он попробовал быть по-
средником, и у него не полу-
чилось. И не могло полу-
читься. Россия добилась 
целей СВО — демилитари-
зация, денацификация, ней-
тральный статус Украины, 
признание новых террито-
рий? Нет. Украина добилась 

возвращения территорий 
и российских репараций? 
Нет. Европа добилась вну-
тренней смуты в России 
с последующим развалом 
страны? Тоже нет. Может 
быть, у кого-то закончились 
ресурсы для продолжения 
конфликта? Снова нет. Так 
и на чем, на какой платфор-
ме мириться? 
Сейчас, по мнению экспер-
та, главный вопрос в том, 
вернет ли Трамп США в ан-
тироссийскую коалицию. 
— Ему не хочется быть в од-
ной команде с Зеленским, 
Макроном, Стармером 
и Мер цем. Ему не хочется 
возвращать внешнюю поли-
тику США в «байденовское» 
русло. Но какой-то выбор 
делать надо, вот Трамп и бе-
сится, — пояснил эксперт. 
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru

О бъединение соз-
дано в 2022 году 
Рачиком Оруд-
жевым. Соци-
альный проект 

поддержки Российского воин-
ства «Ты Не Один» он совме-
щает со служением понома-
рем и руководством благот-

ворительным сообществом 
«Радуйся» при храме Препо-
добного Сергия Радонежского 
в Гольянове. 
За свои гражданские заслуги 
Рачик был награжден почет-
ным знаком отличия «Волон-
тер Москвы».
— Моя добровольческая дея-
тельность берет свое начало 
с 2016 года. Сперва я просто 
приходил в храм, помогал лю-
дям, чем мог. Потом начал слу-
жить здесь пономарем, даль-
ше — по благословению насто-
ятеля Петра Иванова при хра-
ме стал совмещать это 
с должностью руководителя 
сообщества «Радуйся». Весь 
мой путь добродетели начался 
именно с веры, — рассказыва-
ет Рачик. — У сообщества «Ра-
дуйся» есть много направле-
ний поддержки нуждающегося 
в помощи населения. Но с на-
чала СВО специфика нашей 
работы расширилась. В связи 
с этим появился мой проект 

«Ты Не Один». В названии «Не 
Один» — означает «с Богом». 
По словам Рачика, в рамках 
его добровольческого проек-
та на фронт они поставляют 
необходимую военную техни-
ку, плетут маскировочные се-
ти и костюмы, создают окоп-
ные свечи, проводят сборы 
средств вместе с прихожана-
ми храма и другими людьми. 
— Список того, что входит в на-
ши посылки, огромен, все сра-
зу и не перечислить. Но мы по-
нимаем, что все объять невоз-
можно. Поэтому концентриру-
емся на запросах бойцов. Если 
делаем что-то руками, то рабо-
таем на совесть. Потому что 
если помогать, то качествен-
но, — говорит Оруджев. — 
Ведь если делать что-то, как 
говорится, для галочки, ничего 
хорошего не получится. Все 
должно идти от души.
Поэтому, как подчеркивает 
основатель проекта «Ты Не 
Один», среди добровольцев 

всегда ждут новобранцев. 
И это относится не только 
к военнослужащим.
— Мне не очень нравится сло-
во «волонтер». Больше по ду-
ше «доброволец». Это слово 
ведь относится и к мирным 
жителям. Здесь главная 
суть — добрая воля, а потому 
всем, кто приходит к нам с ис-
кренним желанием помочь, 
мы очень рады, — рассказы-
вает Рачик. — Я помню, рань-
ше некоторые люди говорили, 
что не стоит тратить деньги 
на армию — лучше строить 
поликлиники, детские сады, 
школы... Конечно, это важно. 
Но все равно стоит понимать, 
что армия — один из столпов 
государства, его фундамент. 
Наши военные — это щит, 
оборона мирного неба. Сегод-
ня они охраняют нашу страну. 
И благодаря президенту Рос-
сии Владимиру Путину люди 
по всему миру начинают по-
нимать, что на самом деле 

происходит. От Уругвая до 
Америки, как в одной из моих 
песен: «И встают все народы 
по миру! И взметают наш 
флаг, как родной! Обращаю 
молитвы ко Богу: «Слава, От-
че, за промысел твой!»
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Если помогать, то только 
от души

Ради достижения 
победы люди тру-
дятся не только 
на передовой, 
но и в тылу. Про-
ект «Ты Не Один» 
с начала СВО вся-
чески оказывает 
поддержку на-
шим бойцам.

27 мая. Основатель проекта «Ты Не Один», обладатель почетного знака отличия «Волонтер Москвы» Рачик Оруджев показывает маскировочные сети, изготовленные 
добровольцами. На лентах изделий волонтеры пишут молитвы с просьбой о защите бойцов. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

сVои люди

В эти дни в столице проходит 
Фестиваль армейской куль-
туры и творчества «Аван-
пост». Корреспондент ВМ по-
бывала на одном из приве-
зенных спектаклей и узнала 
подробности о самых инте-
ресных мероприятиях. 

Масштабный фестиваль, в ко-
тором принимают участие 
25 творческих коллективов, 
в том числе 11 театров, прохо-
дит на трех площадках: на сце-
нах Центрального театра Рос-
сийской армии, Центрально-
го дома Российской армии 
имени Фрунзе и Московского 
государственного академиче-
ского театра «Русская песня». 
Главные темы — 80-летие По-
беды и специальная военная 
операция. 
В понедельник на сцене Теа-
тра Российской армии состо-
ялся спектакль «Позывной 
«Свет» Крымского академиче-
ского театра имени Горького. 
На сцене воплотились два ми-
ра: московской интеллиген-
ции, для которой война оста-
ется где-то далеко, и Донбас-
са. Там местные жители про-
ходят настоящие испытания, 
а дети, прибившиеся к воен-
ным полкам, — не истории из 
прошлого, а реальность. Свя-
зывает две действительности 
молодой акварелист Алек-
сей — он просто не может 
оставаться в стороне и регу-
лярно ездит в новые регионы 
волонтером с гуманитарной 
помощью, но вскоре понима-
ет, что этого вклада мало. 
— Алексей — не воин, а ху-
дожник. Для него свет —это 
важная часть, основа характе-
ра, сюжета. Он отличается от 
других своих сверстников 
и коллег обостренным чув-
ством справедливости и го-
товностью выйти из уютного 
частного мирка, встав на ме-
сто погибшего воина, — объ-

ясняет автор пьесы Михаил 
Умнов. Герои его драматиче-
ской истории будто бы вышли 
на сцену из реальной жизни — 
те же платья по последним 
модным трендам, что и у кра-
савиц. прогуливающихся в мо-
сковских парках, те же разго-

воры в семьях, когда споры 
о карьере перемежаются с рас-
суждениями о фронте, кото-
рый пока кажется очень дале-
ким. Драматурги пытаются 
понять каждого и вывести на 
сцену не картонных персона-
жей, а живых людей, со своей 
правдой и убеждениями.
— Мы пригласили спектакли, 
которые сами видели. Замет-
но, что драматурги постепен-
но переходят к большой фор-
ме и, несмотря на то что про-
шло очень мало времени, 
происходит осмысление те-
мы, — отмечает член жюри 
Алина Полякова. 
Столичная публика сможет 
познакомиться со спектакля 
Владимирского театра драмы, 
Драматического театра Чер-
номорского флота и многих 
других. Кроме того, в про-
грамме — читки совсем но-
вых произведений. Вход на 
все постановки свободный.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Военные театры создают 
спектакли о новых реалиях

26 мая. Артисты Михаил Онышкевич и Валентина Шляхова 
в спектакле «Позывной «Свет». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Рачик Оруджев, помимо 
служения в храме, занима-
ется написанием песен, 
музыки и стихотворений. 
Последние композиции 
посвящены доброволь-
цам, Родине и нашим сол-
датам. Вчера Общероссий-
ское движение «Народный 
фронт» вручило ему награ-
ду «Народный фронт. Все 
для победы» за помощь 
военнослужащим.

СПРАВКА

ОЛЕГ МОИСЕЕВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ГЛАВНОГО ВОЕННОПОЛИТИЧЕСКОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
ГЕНЕРАЛМАЙОР 

Мы торжественно открыли 
в столице Фестиваль армей-
ской культуры и творчества 
«Аванпост». На ведущих пло-
щадках города в конкурсной 
программе, которая продлит-
ся до 31 мая, выступят более 
двух тысяч артистов из разных 
уголков страны, из 16 наших 
регионов. В жюри фестиваля 
приглашены выдающиеся де-
ятели культуры и искусства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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*  Организация признана террори-
стической и запрещена на терри-
тории РФ.
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В ице-премьер Алек-
сандр Новак, сооб-
щив о решении 
быстро достраи-
вать «Силу Сиби-

ри — 2», уточнил, что проекти-
рование и технико-экономи-
ческое обоснование уже гото-
вы. Предстоит окончательно 
согласовать коммерческие ус-
ловия. И вот тут — самое инте-
ресное. Возможно, цену газа 
для Китая привяжут... к вну-
тренним российским тари-
фам, которые на 30–40 про-
центов ниже мировых! Впро-
чем, по порядку.

Тихая война
Соглашение о поставках газа 
по «Силе Сибири — 2» подпи-
сали 8 мая 2015-го — 10 лет 
назад. Согласно договору, из 
Западной Сибири в Китай 
должны были поставлять 
50 млрд кубометров газа в год. 
Казалось бы: строй трубу и ка-
чай. Но вмешался Казахстан.
— Казахи уже имели договор 
с Китаем на поставку 10 мил-
лиардов «кубов» в год и пред-
лагали объемы поставок уве-
личить, — рассказывает до-
цент РГУ нефти и газа имени 
Губкина Андрей Нефедов. — 
Поэтому разрешение на про-
кладку российской трубы че-
рез свою территорию они не 
дали — не хотели помогать 
конкурентам. В результа-
те пришлось договаривать-
ся с Монголией. Договори-
лись — газопровод построят 
через нее. А тут — СВО и санк-
ции. Китайцев так прижали, 
что, например, их компания 
Wison New Energies, строив-
шая модули для российского 
газового проекта «Арктик 
СПГ — 2», объявила о прио-
становке деятельности в Рос-
сии — испугалась. И с «Силой 
Сибири — 2» решили повре-
менить.
Но тут пришел Трамп, нача-
лась война пошлин. Причем 
именно Китай пострадал 
больше всех: на его товары, 
поставляемые в США, пошли-
ны — 30 процентов. И, похо-
же, это лишь начало.
— Китай попал в крайне слож-
ную ситуацию. Сначала он 
«выезжал» на крайне дешевой 
рабочей силе. Даешь бывше-
му крестьянину три чашки 
риса в день — и он идет к тебе 
на фабрику, — рассказывает 
кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев. — Затем быв-
шие крестьяне превратились 
в горожан, стали покупать 
жилье, автомобили, стали 
средним классом и справед-
ливо требуют высокой зар-
платы. В итоге себестоимость, 
а значит, и цена китайских 
товаров растет. Да, они де-
шевле американских и евро-
пейских, но уже дороже таких 
же из Индии и Бангладеш. 
Второй удар: начинается СВО, 
Европа отказывается от рос-

сийского газа. Китай снова 
страдает: Европа переходит 
на более дорогой СПГ — сжи-
женный природный газ, его 
закупки, а значит, и цены, ра-
стут. И вот Китай уже соревну-
ется за поставки СПГ с тем же 
Евросоюзом, пытаясь переку-
пать газовозы у американцев 
и русских. Дороже газ — выше 
себестоимость продукции, 
и снова растут цены.
Третьим ударом, как пояснил 
эксперт, стало введение аме-
риканских пошлин. Благода-
ря им китайские товары на 
американском рынке — а он 
для Китая один из основ-
ных — стоят на 30 процен-
тов дороже. Это значит, что 
покупают их реже. Доходы 
производителей снова пада-
ют. И что делать?
— Снижать зарплату — нере-
ально: народ не поймет. Но 
уменьшать себестоимость то-
варов как-то нужно — чтобы 
сохранить объемы продаж. 
Как это сделать? Самый про-
стой вариант — найти деше-
вые энергоносители. А где 
найти? Так в России. Во-
первых, трубопроводный газ 
дешевле СПГ. Во-вторых, Ки-

тай может купить много. 
А чем больше поставки, тем 
ниже цена. В-третьих, конку-
рировать за российский газ 
с Европой уже не нужно — она 
сама от «Северных потоков» 
отказалась. Значит, России 
продавать газ по трубам 
особо-то и некому, а значит, 
и цену можно еще больше 
сбить, — пояснил Виктор Ку-
дрявцев. — И вот товарищ Си 
предлагает Путину ускорить 
строительство «Силы Сиби-
ри — 2». 
Доцент Андрей Нефедов уточ-
няет важный  момент:
— Нам тоже выгодно постав-
лять газ в Китай. Во-первых, 
газодобывающая инфра-
структура требует постоян-
ной эксплуатации. Скважины 
нужно поддерживать в тону-
се: это дешевле, чем консерва-
ция и расконсервация. Во-
вторых, магистральный газо-
провод позволит газифициро-
вать многие районы Сибири. 
Газ дешевле и экологичнее 
угля, который сейчас там ис-
пользуется. Использование 
газа как минимум снизит за-
траты на отопление. 

Низких цен не будет
Александр Фролов, замгенди-
ректора и аналитик Институ-
та национальной энергетики, 
уверен, что «газовое» сотруд-
ничество с Китаем — для нас 
великое благо.
— Начнем с конца, то есть 
цен. Миф о том, что Россия бу-
дет продавать Китаю газ по 
внутренним ценам, запустило 
еще год назад британское из-
дание Financial Times. Он поя-
вился в мае 2024 года, после 
визита Путина в Пекин, и с тех 
пор гуляет по мировой прессе. 
То ли источником у FT был 
какой-то официант, то ли офи-
цианта не так поняли, но вну-
тренние российские цены для 
Китая — это бред, — пояснил 
эксперт. — Даже Белоруссия, 
состоящая в Союзном госу-
дарстве, не получает газ по 
внутрироссийским ценам. 
А с Китаем у нас Союзного го-
сударства нет. Второй мо-
мент: внутренняя цена — это 
фактически себестоимость 
плюс небольшие затраты на 
модернизацию инфраструк-
туры. Допустим, в Китай по-
ставляют газ по внутренней 
нашей цене. При этом у нас 
есть закон о вывозных пошли-
нах на газ: 30 процентов его 
рыночной (для потребителя) 
стоимости. Это что получает-
ся? Поставщик газа заплатит 
пошлину и будет гнать газ се-
бе в убыток? Вы это представ-
ляете? Такое под силу только 
Financial Times.
Как пояснил Александр Фро-
лов, на газовый рынок Ки-
тая мы хотели зайти еще 

в 19 90-х. Но первый кон-
тракт на поставку трубопро-
водного газа был заключен 
только в мае 2014-го. Почему 
именно тогда?
— Лишь в 2014-м стало окон-
чательно ясно, что украин-
ский — то есть основной — 
транзит газа в Европу, кото-
рый обеспечивал 70 процен-
тов европейских поставок, 
рано или поздно остановит-
ся, — пояснил политолог Евге-
ний Мезенцев. — Вспомните: 
именно после 2014-го мы ста-
ли строить «Северный по-
ток — 2» и «Турецкий по-
ток» — кстати, единственный, 
по которому в Европу сейчас 
идет наш газ. В эту же строку 
лег Китай: нужно было срочно 
деверсифицировать постав-
ки. Спасибо Майдану. 
Первый трубопроводный газ 
в Китай пошел лишь в конце 
2019 года — по «Силе Сиби-
ри». А по «Силе Сибири — 2» 
он может пойти в 2027 году. 
По мнению Александра Фро-
лова, китайский рынок край-
не перспективен.
— Во-первых, китайский ры-
нок растет: газа стране требу-
ется все больше, потому что 
растет производство. Во-
вторых, китайцы сами гово-
рят, что никакого «энергети-

ческого перехода», как евро-
пейцы, они не планируют. 
В-третьих, рынок в Китае 
огромен, при этом китайцы 
реально платят, — пояснил 
эксперт. — Ну и, наконец, 
крайне важно: китайцы что 
говорят, то и делают. Их по-
литика, и внешняя, и эконо-
мическая, не виляет. Это ста-
бильная страна. А со стабиль-
ной страной куда проще ра-
ботать.
По мнению Александра Фро-
лова, говорить о зависимости 
России от Китая — странно.
— Да в мире уже очередь вы-
строилась — страны хотят 
в «зависимость» от Китая по-
пасть. Катар и Казахстан 
просят купить у них поболь-
ше газа. Страны Средней 
Азии, Казахстан и Иран 
очень просят, чтобы именно 
через них проходил китай-
ский транзит в Европу. Паки-
стан и страны Африки жаж-
дут «зависимости» от китай-
ского бизнеса: проще говоря, 

инвестиций, — рассуждает 
эксперт. — Все хотят сотруд-
ничать с сильным и богатым: 
можно хорошо заработать. 
Что касается зависимости по-
литической, то, как считает 
эксперт, она, как и экономи-
ческая, всегда обоюдная. 
— Да, продавая большую 
часть трубопроводного газа 
в Китай, мы становимся от не-
го зависимы. А Китай от Рос-
сии разве нет? Наша страна 
уже сейчас занимает первое 
место по поставкам газа в Ки-
тай, а с запуском «Силы Сиби-
ри — 2» будет поставлять еще 
больше. Но вряд ли китайцы 
паникуют: мы теперь «в пле-
ну» у России! Разве сам Китай 
не зависит от экспорта в США? 
Очень зависит, поэтому и со-
гласился на пошлины в 30 
процентов. Но ведь и Штаты 
от поставок товаров из Китая 
зависят тоже, поэтому эконо-
мических связей не разрыва-
ют и открытую «горячую» 
вой ну против Китая не ведут. 

А что Европа?
По мнению Виктора Кудряв-
цева, китайский рынок, увы, 
не может заменить европей-
ский.
— Европа богаче. Во всяком 
случае, была до последнего 

времени. Для нас 
европейский газо-
вый рынок всегда 
был премиаль-
ным, — пояснил 
эксперт. — Второй 
момент: где тесное 
экономическое со-
трудничество, там 
и политическое 
влияние. Ведь Бай-
ден не зря взорвал 
«Северные пото-
ки» — он хотел рез-

ко снизить влияние России на 
Европу. Поэтому возвраще-
ние на газовый рынок ЕС для 
нас — вопрос не только эконо-
мики, но и политики. 
Евгений Мезенцев согласен:
— Россия всегда была евра-
зийской державой, соеди-
няющей Запад и Восток. 
У нас, объективно, интересы 
и в Азии, и в Европе. 
Александр Фролов между тем 
уверен: вернуться на газовый 
рынок ЕС и продавать преж-
ние объемы уже нереально.
— Во-первых, Европа газа по-
требляет все меньше. И дело 
не только в зеленой энергети-
ке, дело еще и в деиндустриа-
лизации. Чем дальше, тем 
активнее производство из 
Европы уходит. Меньше про-
изводств — меньше нужно 
газа. Во-вторых, у нас серьез-
но ограничены газотран-
спортные мощности. Транзит 
через Украину прекращен. 
Польша наш газ из Ямала 
в Европу не пускает. Три из 

четырех веток «Северных по-
токов» взорваны. Осталась 
одна, но она не принята в экс-
плуатацию. Даже если зака-
чать туда газ, поставок не бу-
дет — нужно пройти серти-
фикацию. 
По мнению Мезенцева, во-
прос решится в нашу пользу.
— В Европе наблюдается, 
пусть и медленный, консерва-
тивный разворот. И этот раз-
ворот, как ни странно, связан 
в том числе и с газом, — счита-
ет эксперт. — Простой при-
мер: Виктор Орбан. Почему 
он у власти с 2010 года? Пото-
му что обеспечивает венграм 
более-менее приличный уро-
вень жизни. Одна из главных 
причин — дешевый россий-
ский газ, который Венгрия по-
лучает через «Турецкий по-
ток» и который делает венгер-
скую экономику конкурен-
тоспособной. Теперь берем 
Германию — некогда самую 
благополучную страну ЕС. 
Она отказывается от дешево-
го российского газа. Ее эконо-
мика сначала буксует, а потом 
идет спад на 0,3–0,7 процента 
в год. В итоге Шольц теряет 
должность, а второе место на 
выборах в бундестаг занимает 
крайне правая «Альтернатива 
для Германии». Связка «со-
трудничество с Россией — 
экономическая ситуация — 
политическая стабильность» 
работает. 

Владимир Путин и Си Цзиньпин договорились о возобновлении строительства трубопровода «Сила Сибири — 2». Он поможет России поставлять в Китай 
50 млрд кубометров газа в год, потерянные после введения санкций для поставки в Европу. Казалось бы — здорово: расширяется рынок сбыта. Но, как говорят 
эксперты, российский энергетический экспорт перекашивается: мы попадаем в зависимость уже от Китая. И теперь он пытается диктовать нам цены.

12 мая 2022 года. Якутия. Рабочий на Чаяндинском нефтегазовом месторождении — базовым для газопровода «Сила Сибири». А уже в 2027 году заработает 
«Сила Сибири — 2». Поставки газа в Китай как минимум удвоятся. Эксперты считают, что это скорее хорошо: рынок Китая растущий 

«Газпром» в 2024 году поставил в Китай по газопроводу 
«Сила Сибири» около 31 млрд «кубов» газа. Об этом заявил 
глава компании Алексей Миллер. «Для 2024 года был 
предусмотрен контрактный объем в 30 млрд кубометров. 
Превышение плана было обеспечено досрочным, на месяц 
раньше, выводом магистрали на проектный уровень», — 
заявил Миллер. «Газпром» сейчас — крупнейший постав-
щик трубопроводного газа в Китай, он с большим запасом 
обошел Туркменистан. При этом объем поставок СПГ в Ки-
тай составил в прошлом году 8,3 млн тонн. По сравнению 
с 2023 годом — рост на 3,3 процента. Казалось бы: отлично. 
Но, по данным Главного таможенного управления КНР, 
стоимость импорта, несмотря на рост поставок, снизилась 
на 3,5 процента: до 4,99 млрд долларов. Вот так: поставляем 
больше, а зарабатываем меньше — Китай сбивает цену.

СПРАВКА

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ
Китайцам очень нужна «Сила 
Сибири — 2», потому что США 
в любой момент могут обре-
зать им транзит энергоносите-
лей танкерами. А Европа, вве-
дя 17-й пакет санкций против 
теневого флота, уже пытается 
это сделать — ведь наши тан-
керы ходят в основном в Ки-
тай. Экономически нас Китай 
закабалить не может — мы 
же не берем у него кредиты. 
Мы всего лишь покупаем его 
не самые хорошие автомоби-
ли. Причем по не самым низ-
ким ценам. Политически Ки-
тай на нас повлиять не может. 
Китайцы тысячи лет варились 
в собственном соку и свое эко-
номическое могущество так 
и не научились переводить 
в политическую экспансию. 
Кого подчинил Китай? Кто его 
сателлиты? А нет таких. Сей-
час вся Африка у Китая в долгу 
как в шелку, а за политическое 
влияние там борются почему-
то главным образом Россия 
и Франция. Китай — нам 
не союзник, он даже Крым 
российским не признает! Ки-
тай — наш ситуативный парт-
нер, и только.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

миллиарда кубоме-
тров газа поставила 
в 2024 году Россия 
в Европу. В былые 
годы этот объем до-
ходил до 172 мил-
лиардов «кубов».
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Россия все боль-
ше ориентирует-
ся на Восток. 
Почти половину 
газа мы сейчас 
продаем в Китай. 
Немалую часть 
нефти — в Ин-
дию. Насколько 
надежны азиат-
ские рынки? Что 
нас на них ждет?

Тенденция

Новый потолок нас 
волнует мало

Европейский союз предложит стра-
нам G7 установить предельную цену 
на российскую нефть, поставляемую 
морским транспортом, на уровне 
50 долларов за баррель. Об этом зая-
вил еврокомиссар по экономике Вал-
дис Домбровскис. По его словам, ини-
циатива обсуждается в рамках 18-го 
пакета антироссийских санкций. Сей-
час, напомню, потолок цены на рос-

сийскую нефть — 60 долларов за баррель. При этом в по-
следние месяцы основной экспортный сорт Urals стоит 
значительно дешевле этой отметки. Больше того, он опу-
скался ниже 50 долларов, что позволяет российским ком-
паниям не сокращать, а увеличивать объемы поставок, 
используя при этом западные танкеры и страхование. Для 
России это означает некоторое снижение затрат на логи-
стику, на перевозку, поскольку 
выросла конкуренция среди су-
довладельцев. Еще один важный 
момент: нынешние нефтяные 
санкции — европейские. Это 
значит, что танкеры с дешевой 
российской нефтью не смогут 
заходить в порты стран — чле-
нов ЕС. Но они и раньше этого не 
делали — из-за эмбарго 2022 го-
да. Владельцы судов теневого 
флота опасаются их ареста. Их 
суда давно не заходят в европей-
ские порты для заправки, ремон-
та или с какой-то иной целью 
и в целом стараются держаться 
от Европы подальше. Так что по 
большому счету потолок 60 или 
50 долларов — разницы особо 
никакой. Проблема в другом: 
низкая цена серьезно влияет 
на доходы наших нефтяников, 
а следовательно, и на поступле-
ние налогов. По данным инициаторов санкций, нефтега-
зовые доходы России в мае снизятся на треть по сравне-
нию с уровнем годичной давности — до 0,52 триллиона 
рублей, или 6,5 миллиарда долларов. На этом фоне рос-
сийский Минфин уже подготовил пересмотр параметров 
федерального бюджета. Его дефицит по итогам года пла-
нируется увеличить втрое. А дефицит бюджета — это 
меньше трат на инфраструктурные проекты, ведь обо-
ронные расходы и социалку сокращать нельзя. Чтобы за-
латать дыру в бюджете, мы можем сделать следующее. 
Первое: продолжать обходить санкции с помощью тене-
вого флота, как это делается сейчас. Второе: активно про-
давать нефть дешевле 50 долларов за баррель. Третье: ис-
пользовать для покрытия дефицита бюджета средства 
Фонда национального благосостояния. 

ЮРИЙ ЮДЕНКОВ
ПРОФЕССОР РАНХИГС, 
КАНДИДАТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Поставки 
углеводородов 
и политическое 
влияние часто 
связаны напрямую
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ИГОРЬ ЮШКОВ
ЭКСПЕРТ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Под санкции попадут толь-
ко те танкеры, что зареги-
стрированы или застрахо-
ваны в Европе. Но мы мо-
жем работать и с танкерами 
из третьих стран. И страхо-
ваться в другом месте, если 
необходимо. Есть, напри-
мер, азиатские страховщи-
ки, которые, наверное, го-
ворят европейцам большое 
спасибо за то, что они бук-
вально поставляют им но-
вых клиентов!

КИРИЛЛ БАХТИН
СТАРШИЙ АНАЛИТИК 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ КОМПАНИИ 

Сейчас в мире доступны 
для аренды около 10 тысяч 
танкеров. А под санкции 
попали всего несколько 
сотен. Будем перевозить 
нефть и газ на других танке-
рах, только и всего. Цена 

на российскую нефть может 
на три-четыре месяца сни-
зиться на несколько долла-
ров за баррель. Но не кри-
тично. 

ИГОРЬ ЗАБЕЛИН
ЧЛЕН ЛИГИ ВОЕННЫХ ДИПЛОМАТОВ 

Настоящей проблемой 
для нас может стать только 
торможение наших танке-
ров на Балтике или в Дат-
ских проливах. Я напомню: 
14 мая ВМС Эстонии пыта-
лись задержать в нейтраль-
ных водах танкер Jaguar. 
Он шел в российский порт 
под флагом Габона. Однако 
корабль не остановился 
и сумел сохранить курс, 
оторвавшись от преследо-
вания. Подозреваю, что 
без поддержки США 
на масштабные силовые 
акции европейцы не решат-
ся. А США войну на Балтике 
пока начинать не хотят. 
Впрочем, на это вполне 
могут решиться британцы.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

Газ или пропал. Грозит ли 
России зависимость от Китая

Адаптируемся 
к новым санкциям
Новый пакет санкций против 
России, принятый Евросою-
зом и Великобританией в от-
ношении теневого флота, по-
влияет на российскую эконо-
мику. Но не так сильно, как это 
хотелось бы европейцам.

Об этом заявил глава Минобо-
роны Германии Борис Писто-
риус. 
— Хотя 17-й пакет санкций, 
который был принят сейчас, 
имеет определенный эффект, 
его не следует переоцени-
вать, — отметил министр. 
Ранее Совет ЕС одобрил 17-й 
пакет санкций против России. 
В него вошли 75 физических 
и юридических лиц, «ответ-
ственных за действия, под-
рывающие или угрожающие 
территориальной целостно-
сти, суверенитету и независи-
мости Украины». Также санк-
ции против России расши-
рила Великобритания. Под 
ограничения, в частности, 
попали Агентство по страхо-
ванию вкладов и Санкт-

Петербургская валютная бир-
жа. Но больше всего, по мыс-
ли европейцев, должен по-
страдать теневой флот.
— Европа, по всей видимо-
сти, попробует сначала выяв-
лять, а потом ограничивать 
работу судов под иностран-
ными флагами, которые воз-
ят наши нефть и газ. И часть 
их судов, возможно, переста-
нут для нас работать. Но боль-
шую часть, я уверен, будет 
можно перерегистрировать 
уже в других странах, и они 
будут работать в прежнем ре-
жиме. Да, трудности у нас воз-
никнут. Но лишь на какое-то 
время. Торговля точно не 
остановится, — убежден ру-
ководитель Центра эксперт-
ного сопровождения полити-
ческих процессов Алексей 
Ярошенко.
То же самое, по его словам, ка-
сается и параллельного им-
порта. Его организуют через 
другие страны. А как заблоки-
руют их, найдем новый логи-
стический коридор.
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Директорская ложа театров 
обсудила планы на лето 

Покажут инновационные идеи 
всему миру

В Москве состоялось 30-е, 
юбилейное заседание Ди-
ректорской ложи театров. 
Последнее в этом театраль-
ном сезоне, оно было приу-
рочено к празднованию 
80-летия Победы. 

Участие в заседании приняли 
более 120 руководителей теа-
тров и концертных залов, 
а также представители госу-
дарственных структур. Обсу-
дили насущные проблемы 
и планы на летний сезон. Так, 
заместитель председателя Мо-
сковской городской думы Сте-
пан Орлов отметил, что про-
грамма, посвященная 80-ле-
тию Победы, «имела большой 

успех» и будет продолжаться 
весь этот юбилейный год.
— Кроме того, Москва еще 
празднует 60 лет со дня при-
своения высокого звания го-
рода-героя, — сообщил он. — 
И эта тема также будет отра-
жена в постановках. 
А 1 июня в столице стартует 
фестиваль «Театральный 
бульвар». В мероприятии при-
мут участие 300 театров на-
шей страны. До конца лета 
пройдет 600 спектаклей на 
14 столичных площадках. «Те-
атральный бульвар» станет 
самым продолжительным фе-
стивалем в мире. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

31 мая завершится прием за-
явок на участие во всерос-
сийском конкурсе «Экспор-
тер года 2025». 

За право называться лучшей 
будут бороться отечествен-
ные компании малого, сред-
него и крупного бизнеса.
Участники, занявшие первые 
места на окружном этапе, 
смогут перейти на федераль-
ный уровень, где представят 
лучшие идеи страны. 
По словам генерального ди-
ректора Российского экспорт-
ного центра, одного из орга-
низаторов конкурса, Верони-
ки Никишиной, за всю исто-
рию проведения этого 

проекта в нем приняли уча-
стие около тысячи отече-
ственных компаний. 
— Эти успехи — лучшее под-
тверждение надежности и си-
лы российского бизнеса, сим-
вол качества, который пока-
зывает миру потенциал на-
шей экономики, — добавила 
Вероника Никишина. — «Экс-
портер года» позволяет пред-
ставить стране успешные 
примеры предприниматель-
ства и инноваций, подчерки-
вающие динамичное разви-
тие нашего экспорта и его го-
товность к международной 
конкуренции. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Назначен начальник
Росгвардии
26 мая новым начальником 
Главного управления Рос-
гвардии по Москве назначен 
генерал-майор полиции 
Петр Зоров (на фото). 
Об этом «ВМ» вчера расска-
зала руководитель пресс-
службы Главного управле-
ния Росгвардии по городу 
Москве Софья Хотина.

26 мая соответствующий указ 
подписал президент РФ Вла-
димир Путин. 
— Новый руководитель сто-
личного Главка Петр Зоров 
обладает значительным опы-
том службы в правоохрани-
тельных органах, — рассказа-
ла «ВМ» Софья Хотина.
Петр Михайлович Зоров окон-
чил Московский юридиче-
ский институт МВД России 
и в 1989 году стал служить 
в одном из элитных подразде-
лений — московском ОМОН. 
За три десятилетия службы 
в МВД Зоров прошел путь от 
оперативного сотрудника до 
руководителя подразделений 
по борьбе с экономическими 
преступлениями и коррупци-
ей в Центральном федераль-
ном округе. 
— В нулевых годах Петр Ми-
хайлович долгое время воз-
главлял отделение милиции 
при отделе внутренних дел 
Басманного района, и сотруд-
ники до сих пор вспоминают 
его как одного из лучших ру-
ководителей, — вспоминает 
ветеран МВД, капитан поли-
ции в отставке Алексей Обо-
ленский.

Потом Петр Зоров посвятил 
себя службе в Московской об-
ласти, где возглавлял уголов-
ный розыск, а затем стал заме-
стителем начальника област-
ного главка МВД. С 2023 года 
Зоров стал в Росгвардии заме-
стителем начальника, а через 
год — начальником Главного 
управления по Московской 
области.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Самый добрый клоун рассказал о пользе 
чтения великих русских писателей
Вчера в Российской государ-
ственной библиотеке для мо-
лодежи прошла встреча с на-
родным артистом РФ Юрием 
Куклачевым. Корреспондент 
«ВМ» побеседовала с самым 
добрым клоуном.

Народного артиста России 
зрители встретили овациями. 
Многие из гостей пришли сю-
да со своими детьми. Это уди-
вительная связь поколений, 
ведь родители, до того как са-
ми стали взрослыми, были 
зрителями представлений 
Юрия Куклачева, а теперь 
привели своих сыновей и до-
черей, чтобы познакомить 
с творчеством любимого ар-
тиста.
— Я и сам написал девять 
книг, а в 1980-е годы провел 
первые «Уроки доброты» 
(встречи Юрия Дмитриевича 
Куклачева с  подрастающим 
поколением по одноименной 
книге, где он с детьми рассуж-
дает о  доброте и  честно-
сти. — «ВМ») в Париже. В Рос-
сии мне удалось создать серию 
книг, в которых я рассказал 
о том, как через любовь можно 
подружиться со своими кош-
ками. Меня поддержали госу-
дарственные ведомства, 
и с тех пор в каждой библиоте-
ке появилась моя книга, вско-
ре ставшая «учебником», — 
отметил Куклачев.
По словам Юрия Дмитриеви-
ча, он считает себя счастли-
вым человеком, в том числе 
и потому, что нашел в себе дар 
писателя. 

— Для того чтобы раскрыть 
свой талант, надо заниматься 
тем, что тебе интересно с ран-
него возраста. Необходимо 
искать свои способности и на-
ходить лучшие стороны, — 
объяснил Юрий Куклачев. — 
Во всех московских школах 
стали проводить «Уроки до-
броты». Сейчас дети приходят 
на мои спектакли, после кото-
рых я провожу с ними беседы 
о том, как стать хорошим, 
честным человеком.
Куклачев также рассказал 
о том, какие книги лучше чи-
тать при достижении опреде-
ленного возраста. Он также 
объяснил, какими качества-
ми должен обладать совре-
менный человек, что важнее 

в карьере: упорство или та-
лант, а также поговорил о сво-
их любимых авторах.
— Я считаю, что нужно читать 
книги таких философов, как 
Аристотель, Платон, Имману-
ил Кант. В них заключена му-
дрость жизни. Произведения 
Александра Пушкина, Льва 
Толстого, Федора Достоевско-
го — это отражение истории, 
изложенной уникально и ма-
стерски. Читать надо всю 
жизнь, но особенно в детстве 
и юности, когда много энер-
гии и чувств, но нет того бага-
жа опыта, который помогает 
переживать трудности. В кни-
гах — все подсказки для чело-
века, надо учиться их пони-
мать, — отметил Куклачев.

На своей творческой встрече 
Юрий Дмитриевич объявил 
о том, что 1 июня выступит 
в Театре эстрады со своим 
юбилейным эстрадно-цирко-
вым бенефисом «Самый до-
брый клоун», премьера кото-
рого не удалась в прошлом го-
ду из-за болезни артиста. 
Встреча с Юрием Куклачевым 
была проникнута особой те-
плотой и вниманием к каждо-
му гостю. Она, как это бывает 
на каждом шоу, продолжалась 
до тех пор, пока артист не уде-
лил внимание всем желаю-
щим, запечатлев момент со-
вместной фотографией и оста-
вив памятный автограф.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

27 мая. Народный артист России Юрий Куклачев встретился 
с посетителями библиотеки. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Гипертекст создают лучшие.
Вручена премия «Литературки» 
Вечером в понедельник, 
26 мая, завершилась цере-
мония награждения лауреа-
тов третьего сезона Всерос-
сийской общенациональной 
литературной премии имени 
А. Чаковского «Гипертекст». 

Гостей в Большом зале Цен-
трального дома литераторов 
привечала «Литературная га-
зета», эту премию и окормляю-
щая. Главный редактор «Лите-
ратурки», председатель жюри 
и оргкомитета премии Максим 
Замшев тепло поблагодарил 
жюри (Влада Маленко, Вадима 
Левенталя, Дениса Кириса, 
Сергея Носова, Игоря Волгина, 
Романа Сорокина, Павла Кру-
санова, Анну Ревякину и Дми-
трия Воденникова) за работу. 
Экспертный совет премии ку-
рировал Леонид Колпаков — 
заместитель главного редакто-
ра и душа «Литературки». Под-
черкнем, что премия носит 
имя Александра Чаковского — 
главного редактора «ЛГ», при 
котором газета завоевала 
огромный авторитет. 

Имена части лауреатов были 
известны. Для раскрытия тай-
ны номинации «Проза» на 
сцену ЦДЛ вышел президент 
Российского книжного союза 
Сергей Степашин. 
— Когда я жил в Ленинграде, 
«Литературку» купить было 
невозможно, — вспоминал 
он. — Газета была настоящим 
островком свободы... 
Приз из его рук получил Миха-
ил Попов за роман «Трое неиз-
вестных». 
В новой для «Гипертекста» но-
минации «Народное голосо-
вание» победили поэт Анна 
Долгарева (на сей раз был от-
мечен ее прозаический текст 
«Я здесь не женщина, я фото-
аппарат. Фронтовые дневни-
ки») и Игорь Караулов (за 
сборник «Главные слова»).
В номинации «Поэзия» приз 
достался живой легенде на-
шего времени — Юрию Ку-
блановскому. Мэтра привет-
ствовал директор департа-
мента господдержки перио-
дической печати и книжной 
индустрии Минцифры Влади-
мир Григорьев, процитиро-
вавший, что говорил о Кубла-
новском великий Иосиф 
Бродский: «Он обладает са-
мым насыщенным словарем 
после Пастернака!»
Затем в зале зазвучал пере-
ливчатый язык коми. В номи-
нации «Русский перевод» на-
граду получили две пары — 
поэт Елена Афанасьева (сбор-
ник «Жаравеч. Перелетный 
колодец») и переводчик с язы-
ка коми Андрей Попов и Бий-
ке Кулунчакова (поэма «Рос-
сия — судьба моя») и перевод-
чик с ногайского Марина Ах-
медова-Колюбакина. 

Под аплодисменты вышла на 
сцену и молодежь — лауреа-
ты номинаций «Слово моло-
дым» (Александр Антипов, 
Екатерина Годвер, Алексей 
Колесников, Яна Яжмина). За 
наградой не смогла приехать 
Валерия Троицкая, но, гово-
рят, ее повесть «Донецкое мо-
ре. История одной семьи» для 
прочтения необходима. 
В номинации «Литератур-
ный блогер» отметили Лидию 
Важинскую, Гузель Зият-
динович, Константина Кома-
рова, Александру Макарову 
и Сергея Сызганцева. Поклон 
им! Ведь эта часть сетевого 
сообщества всеми силами 
«продвигает» книги и лите-
ратуру. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

26 мая. Центральный дом литераторов. Директор департамента господдержки периодической 
печати и книжной индустрии Минцифры Владимир Григорьев (слева) поздравляет поэта 
Юрия Кублановского с получением премии 

М ероприятие, 
в котором 
приняли уча-
стие 15 ма-
стерских, ста-

ло кульминацией полугодово-
го обучения по основным на-
правлениям: актерскому 
мастерству, фильммейкин-
гу — созданию кино, озвучи-

ванию, дубляжу, созданию 
комиксов и сценарному делу.
Как рассказали организато-
ры, программа обучения по-
строена по профессионально-
му принципу. Ребята проходят 
полный цикл кинопроизвод-
ства под руководством опыт-
ных наставников из инду-
стрии. В долгосрочных ма-
стерских, которые длятся с ок-
тября по май, учащиеся 
сначала осваивают теорию, 
а затем переходят к практике.
Особое внимание уделяется 
направлению фильммейкин-
га. Студенты изучают все эта-
пы кинопроизводства, знако-
мятся с различными кинопро-
фессиями и выбирают специ-
ализацию. Съемки проходят 
на профессиональном обору-
довании Киностудии Горько-
го, а результатом становится 
создание короткометражных 
фильмов, которые в дальней-
шем могут быть представле-
ны на российских и междуна-
родных кинофестивалях.

Одиннадцатый по счету вы-
пускной кампуса был выдер-
жан в космической темати-
ке — ее выбирали под стиль 
кинотеатра, в котором и про-
ходило отчетное выступ-
ление. 
— Для нашего выпускного мы 
сознательно пошли на формат 
гала-концерта, отбирая са-
мые яркие моменты из полу-
годового обучения. Мы разра-
ботали насыщенную про-
грамму, которая позволила 
максимально полно показать 
достижения студентов, — 
объяснила куратор мастер-
ских Кинокампуса Надежда 
Дудник. — Основными блока-
ми стали, во-первых, показ 
лучших работ — это и корот-
кометражные фильмы, и ви-
деоролики, и графические 
новеллы, которые ребята соз-
давали в течение курса. Во-
вторых, живые выступления 
актерских мастерских. От-
дельным блоком шла демон-
страция озвучивания, где мы 

наглядно показали, как созда-
ется звуковая палитра кино.
На протяжении всего меро-
приятия ребят сопровождали 
опытные мастера-преподава-
тели. Как отметил режиссер 
Эдвард Казарян, работа в Ки-
нокампусе — дело крайне бла-
годарное, ведь каждый сезон, 
обучая юных актеров жить 
в кадре, он неизбежно и сам 
узнает что-то новое.
— Буквально год назад на 
этой же сцене я забирал на-
граду кинопремии «Святая 
Анна», а уже сегодня мы с ре-
бятами представляем здесь 
совместный фильм, над кото-
рым трудились последние 
полгода, — с улыбкой расска-
зал Эдвард Казарян. — Прият-
но видеть плоды своих трудов 
в этих будущих звездочках. 
С мастером согласились и се-
годняшние выпускники, кото-
рые представили на сцене луч-
шие творческие номера.
— Мы шли к этому шесть ме-
сяцев, долго и упорно готови-

лись, — отметила ученица 
Кинокампуса Киностудии 
Горького Вера Корнеева. — 
Поэтому сейчас и пережива-
ний никаких нет, сцена стала 
для нас вторым домом. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

С мира по кадру. Дети 
покоряют большую сцену

Отчетный показ-
выпускной Кино-
кампуса Киносту-
дии Горького со-
стоялся вчера 
на ВДНХ. За уни-
кальным пред-
ставлением сле-
дили корреспон-
денты «ВМ».

27 мая. Выпускницы Кинокампуса Киностудии Горького Вера Корнеева (слева) и Елизавета Тихомирова готовятся блистать на сцене в отчетном выступлении творческих 
студий курса на ВДНХ. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Искусство

ЕЛИЗАВЕТА РОМАНОВА
МЕНЕДЖЕР ПРОЕКТА КИНОКАМПУС 
КИНОСТУДИИ ГОРЬКОГО

Сегодня у нас проходит боль-
шое мероприятие, выпускной 
всех 15 мастерских. Время 
от времени мы тестируем но-
вые направления, такие как 
«актер виртуальной реально-
сти», «мобильный фильммей-
кинг» и «компьютерная графи-
ка в кино». А также у нас про-
ходят летние интенсивы 
в формате городского лагеря, 
где ребята могут весело про-
вести время и дополнить свое 
портфолио. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Юрий Дмитриевич Ку-
клачев родился 12 апре-
ля 1949 года в подмо-
сковном селе Подрезко-
во. Пытался поступить 
в цирковое училище, 
но безуспешно. В 1963 
го ду Куклачев поступил 
в московское ПТУ № 3, 
где учился на печатника. 
Однако в 1967 году Юрий 
был приглашен в Госу-
дарственное училище 
циркового и эстрадного 
искусства. В 1990 году 
арендовал помещение 
и открыл частный театр 
«Кошкин дом». 

Петр Михайлович Зоров 
родился 6 сентября 
1968 года в Оренбургской 
области. С 1989-го служил 
в органах внутренних дел. 
В декабре 2024 года ему 
было присвоено звание 
генерал-майора полиции. 
Награжден медалями 
«За отличие в охране об-
щественного порядка», 
«За заслуги перед Оте-
чеством» I и II степеней.

СПРАВКА

Призовой фонд премии 
им. А. Чаковского состав-
ляет 5 миллионов рублей. 
В этом году на рассмотре-
ние поступило 3 тысячи 
заявок из России 
и 20 с лишним стран 
ближнего и дальнего за-
рубежья. Проект осущест-
вляется при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив.

КСТАТИ

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ
ПОЭТ

Возможности печататься 
в «Литературке» при совет-
ской власти у меня, разумеет-
ся, не было. Но на рубеже 
1980-х и 1990-х годов именно 
в «ЛГ» стали публиковать за-
мечательные эссе о русских 
религиозных философах, вы-
сланных в 1922 году Лениным 
из России. Каждое эссе было 
событием. Я в то время еще 
жил в эмиграции, но помню, 
как каждую неделю садился 
на велосипед и через весь 
Мюнхен ехал за «Литератур-
ной газетой», чтобы прочи-
тать это очередное прекрас-
ное эссе. Одно это делает 
«ЛГ» прочным событием рус-
ской культуры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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П омимо обычно-
го ассортимен-
та на одном из 
стендов вдруг 
обнаружились 

книги: дешевые издания клас-
сики, пособия «Стань миллио-
нером», зарубежные бестсел-
леры, о которых лучше ничего 
не знать. Современная отече-
ственная литература была 
представлена «Лесом». 

Интригует тираж 
Имя автора — Светлана Тюль-
башева — мне не говорило ни 
о чем. На задней стороне об-
ложки сообщалось, что 
«Лес» — идеальный хоррор 
про тьму…». Присутствовала 
и цитата (на маркетологиче-
ском сленге «блерб») — да не 
абы кого, а Шамиля Идиатул-
лина, писателя, дважды лау-
реата «Большой книги»:
«Светлана Тюльбашева пле-
тет плотную изящную сеть ин-
триги, а потом делает элегант-
ный жест — и… Нет, это чи-
тать надо. Читайте».
Интригует и тираж — 40 000 
экземпляров. По нынешним 
временам — немыслимо мно-
го. И это тираж только мягкой 
обложки, а были ведь издания 
в твердом переплете, с допе-
чатками. А цена не достигает 
и 200 рублей. Этого достаточ-
но, чтобы книжечку схватила 
домохозяйка или случайный 
покупатель. Стало любопыт-
но — что же надо написать, 
чтобы «выстрелить» космиче-
ским тиражом? 

Знакомимся с автором 
Сайт премии «Большая кни-
га» сообщает нам, что Светла-
на Тюльбашева родилась 
в 1990 году в Подмосковье, 

окончила физфак МГУ, ушла 
работать в ИT. 
У меня, конечно, возник во-
прос: что эта девушка делает 
на сайте престижной премии? 
В списках награжденных ее 
нет, в лонг-лист Тюльбашева 
не прошла. Неужели разме-
стили авансом? Однако став-
ка не сыграла. 
Сама звездная писательница 
живет в Барселоне и работает 
в известной швейцарской 
маркетологической компа-
нии. Тюльбашева тем не ме-
нее попала туда с улицы. Ка-
кой из этого вывод? В первую 
очередь такой, что она, скорее 
всего, — действительно та-
лантливый маркетолог. Это 
для книжного бизнеса — про-
фессия невероятно значимая. 
И написание книжек под кра-
сивые обложки, и мутные ва-
лы клонов популярных бест-
селлеров — все это исходит от 
маркетологов, и очень давно. 
Но до сих пор между отделами 
маркетинга и читательской 
аудиторией находилось, по-
жалуй, главное передающее 
звено — писатели. Именно 
они придавали фантазмам 
маркетологов удобочитае-
мый вид. Но литераторы не-
надежны. То взбрыкнут, то 

самовыразятся, то понесет их 
куда-то поперек утвержден-
ного синопсиса, то вообще за-
явят: «Я этот бред писать не 
буду!» 
А теперь появилась пишущий 
маркетолог Тюльбашева. Это 
очень скверный сигнал для 
литературы. То, что многих 
значимых писателей, мысли-
телей у нас вывели за рамки 
больших проектов издатель-
ского бизнеса, не секрет. Но 
теперь туда же, к маргина-

лам, отправят и писателей 
коммерческих, в массе своей 
дешевых и на все согласных. 
А различные книгопродукты 
будут составлять маркетоло-
ги. К этому все шло, и нако-
нец констатируем — почти 
пришло. 

Что там в тексте
Язык повествования скуден. 
Такой задачи, как придумыва-
ние синонимов, пишущий 
маркетолог Тюльбашева пе-
ред собой явно не ставила. 
«Никто не знает, почему за-
пил отец, может, от дурной 
жизни, а может, потому, что 
запил его сосед и лучший друг, 
но итог один — отец начал 
пить. Сначала он просто пил».
Судя по безжизненности мно-
гих оборотов — не обошлось 

без нейросети. Кто-
нибудь возразит: 
понятно, что сочи-
нители романов 
ужасов — не злато-
усты. Читают-то их 
не затем, чтобы на-
сладиться строени-
ем фразы или бле-
ском подобранных 
синонимов. Глав-
ное — напугать чи-
тателя. 
Но это автору не 

удается. Вот две героини, сто-
личные «фифы», теряются 
в лесу. И всю дорогу (вернее 
отсутствие таковой) за ними 
следуют некие зловещие му-
жики. И что самое неинтерес-
ное — на героинь они так и не 
нападают.

Есть еще некий загадочный 
«силуэт». Его встречает в лесу 
заблудившаяся старушка из 
непонятной вставной главы.
«Силуэт неторопливо пошел 
навстречу старухе, не произ-
нося ни слова. На дереве кар-
кнула ворона. Сергеевне ста-
ло не по себе. <…> Силуэт 
продолжал молча идти к ней, 
ускоряясь с каждым шагом 
и приближаясь к ней все бы-
стрее». 
Это раньше Лавкрафт да Сти-
вен Кинг старались каких-то 
монстров описывали в меру 
сил. А сейчас «силуэт», да 

и хватит с вас. Волки и медве-
ди обходят москвичек сторо-
ной. Волки, оказывается, на-
пасть не могут в принципе, 
потому что девушки слишком 
худые. А вот медведя горе-пу-
тешественницы встречают. 
Но даже понервничать не 
успевают: зверь тут же уходит. 
«Медведь, посмотрев на меня 
в последний раз, повернулся, 
показал свой гигантский ме-
ховой зад и, перекатываясь со 
стороны на сторону, неторо-
пливо ушел за бурелом».
Рождается вывод: кажется, 
пишущий маркетолог при по-
мощи GPT заполняет файл 
чем попало. Но это все же не 
так. На самом деле некий 
смысл в этом «хорроре» есть.

Главное
Лесной нечисти бояться не на-
до. Куда хуже — люди, жители 
двух деревушек. Вот это уже — 
настоящие исчадия. Они 
пьют водку, как в фильме «Ле-
виафан», смотрят скотские 
передачи с матом и мордобо-
ем в студии, ненавидят мо-
сквичей: «Знаешь, за что вас, 
москвичей, не любят? <…> 
За то, что вы всех, кроме себя, 
считаете быдлом. И общае-
тесь с людьми как с быдлом. 
Издеваетесь, посмеиваетесь. 
Язвите, думаете, ни у кого 
мозгов не хватит, чтобы по-
нять, что вы издеваетесь. 
Я, может, университетов не 
кончал, но таких, как ты, на-
сквозь вижу».
Злобная, тупая, пьяная дере-
венщина преследует пре-
красноликих героинь, прес-
сует семью «не таких», сжига-
ет их дом. 
Конечно, есть люди, заинте-
ресованные в том, чтобы вер-
нувшаяся из магазина домо-
хозяйка или забегавший за 
зубной пастой мужичок проч-
ли немудреный текст, преис-
полнились отвращения к соб-
ственному народу. А живущая 
в Барселоне и работающая 
в Швейцарии девочка-марке-
толог заинтересована в ре-
зультатах эксперимента. 
И у нее все получилось. Вот 
уже на сайте «Большой книги» 
красуется. 
К писателям Тюльбашева от-
носится снисходительно. 
Не скажу, что с презрением, 
но свысока говорит она в од-
ном интервью, что даже на 
доходы от суперпродаваемой 
книги можно жить, только 
«если переехать под Ека-
теринбург и завести себе ко-
рову». Знакомых писателей 
у нее нет, а зачем? Люди вы-
мирающих профессий успеш-
ную девочку не интересуют. 
Но претензии не к Тюльбаше-
вой, которая в меру сил и ста-
рательности завершила про-
ект и получила успешные ре-
зультаты. Вопросы к тем, кто 
ее появление в литературе 
приветствует: вы хоть сами-
то понимаете, чему рукопле-
щете? 
ЛЕВ РЫЖКОВ
edit@vm.ru

Литература без писателя. Когда 
есть повод удивиться тиражу
Книгу Светланы 
Тюльбашевой 
«Лес» я приобрел 
совершенно не-
ожиданно. Выра-
жаясь языком 
маркетологов, 
это была незапла-
нированная по-
купка. Произо-
шло это недавно, 
в магазине одной 
недорогой торго-
вой сети. 

4 сентября 2024 года. Московская международная книжная ярмарка в Экспоцентре. Посетительница Ксения Роденко посещает 
книжные выставки, поскольку любит читать. Но всегда ли мы знаем, что на самом деле таится под красивой обложкой? 

Лев прыгнул

Уникальные издания о войне: 
от учебника до каталога 
В Союзе писателей (СП) 
России состоялась пресс-
конферен ция, посвященная 
издательским проектам 
к 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

Председатель Российского во-
енно-исторического обще-
ства и 1-й секретарь СП Рос-
сии Владимир Мединский 
представил учебное пособие 
по военной истории России. 
— Это учебник, который син-
хронизирован со школьным 
курсом истории. Дополни-
тельные материалы более глу-

боко рассказывают о военной 
истории России, — отметил 
Владимир Мединский.
А глава Российского книжно-
го союза Сергей Степашин го-
ворил об уникальном катало-
ге «Книги памяти и Победы», 
изданном «Вече».
— В электронной версии ката-
лога 650 книг, посвященных 
Великой Отечественной вой-
не, и 150 — рассказывающих 
о события СВО, — отметил 
он. — И эта версия разослана 
в библиотеки страны.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Досье
Ведущий новой рубрики 
Лев Рыжков — писа-
тель, критик, сценарист, 
журналист. Кандидат 
филологических наук 
поспециальности 
«Теория литературы». 
Его острые критические 
рецензии публикова-
лись в газете «Книжное 
обозрение», сборнике 
«Проклятые критики», 
напортале Alterlit.ru. Задачи придумать   

синонимы 
пишуший 
маркетолог перед 
собой не ставила

Как распадалась 
сталь 

Книг, посвященных психологии, отно-
шениям и месту человека в нашем 
проблемном мире, не просто много — 
их, я бы сказала, «больше некуда». Хо-
тя нет, это неправда, их «больше есть 
куда», поскольку каждый новый 
«книжный» год подбрасывает на пол-
ки со скромной, но определяющей все 
пометкой «бестселлер» новые и новые 
томики. В подавляющем большинстве 

своем они изданы умно: уютно лежат в руке, легко умеща-
ются в сумочке и не раздражают обложками, в каждую из 
которых вложена некая интимность: читатель должен 
ощутить, что это написано именно для него. 
Нет-нет, ничего плохого сказать я не хочу. Пусть расцвета-
ют 100 цветов, пусть издаются тысячи книг, среди кото-
рых, как и среди былинок на лугу, будут встречаться ро-
скошно цветущие растения, зловредные, а то и колючие, 
сорные травы, а также растения-агрессоры и оккупанты. 
Среди литературы психологической «сорных» творений, 
на мой взгляд, немало, но это умело декорируется разны-
ми способами: справкой об авто-
ре, знаменитом на всю вселен-
ную, перечислением успехов 
книги — взяла ту премию или 
эту, а также каким-нибудь вензе-
лечком вроде «лидер читатель-
ского спроса». Но вот что глав-
ное: проанализировав все воз-
можные, мыслимые и немысли-
мые «топы» пси-литературы, 
я поняла, что лидируют среди 
них книги о безусловной и без-
альтернативной любви к себе. 
Поразительно! Ни в одной из 
книг мне не встретилось и наме-
ка на возможность того самого 
«волшебного пенделя», который 
иногда приводит в чувство лучше 
нашатыря. Нет, какие пинки! 
К себе — только нежно и трепет-
но, с пониманием и чувством, 
с безусловным оправданием всех 
своих поступков и косяков — раз-
ные авторы разных книг, будто слившись в едином экстазе, 
призывают свою паству любить себя, и только. А будет так, 
уверяют они, так будет и все остальное! Ни компромиссов, 
ни, упаси боже, каких-то уступок: психология Пупа Земли 
внедряется в сознание ласково, но настойчиво. А посколь-
ку книги такие читают не отдельно взятые индивидуумы, 
а все кому не лень, то и общество конченых эгоистов фор-
мируется (уже сформировалось) значительно быстрее, 
чем хотелось бы и предполагалось. 
...Полистав в магазине «бестселлеры», я размышляла с то-
ской и ужасом, какое количество литературы преодоле-
ния они перечеркивают самим фактом своего существо-
вания. Раньше мы читали о том, как закалялась сталь, 
и силились преодолевать самих себя, бороться со своими 
слабостями, ныне читаем о том, что делать этого не надо 
ни в коем случае, а принимать нас должны какими мы 
есть, ибо сам факт нашего существования на земле — сча-
стье для окружающих. При таком подходе конфликты 
между людьми неизбежны, причем чем глубже человек 
в эти теории уверует, тем упрямее, но бесхребетнее по су-
ти будет становиться. Важно также не допускать никакой 
критики себя! Тенденция, однако. Слизанная, чужерод-
ная. Если честно — полный кошмар и... распад стали. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Продолжаем разговоры о современной литературе. Наш критик Лев Рыжков познакомит вас с романом, который вызвал у него море вопросов. Представляете, 
что такое тираж 40 000 экземпляров — в наше-то время? Даже и не припомнишь аналога, когда бы столь масштабно издавалось что-то из настоящей литературы... 
Но главное — смотреть на происходящее незамутненным взглядом и отдавать себе отчет в происходящем. Об остальных новостях вам расскажет наша страничка.

Лучший тест на нужность — любовь детей 
В связи с 30-летием «Дет-
ской Роман-газеты» мы по-
здравили коллег и побывали 
на концерте, который пода-
рили им дети, влюбленные 
в это издание. 

Всегда поражаешься, конечно, 
до чего же талантливые у нас 
дети. А значит, впрочем, и ро-
дители, и, конечно, педагоги... 
Дети — трогают. Они всегда — 
история про свет и чистоту. Вот 
и тут было так же. Концерт, аб-
солютно лишенный пафосно-
сти, искренний, светлый, 
какой-то очень домашний — 
в хорошем смысле слова, — 
умилил собравшихся до слез. 
Когда в Большом зале изда-
тельства «Художественная ли-
тература» появился танцеваль-
ный коллектив «Сюрприз» 
школы № 1381 (руководи-
тель — Дмитрий Пробер), все 
замерли — какие же красивые 
дети! Ну а когда они начали 
танцевать... Трогательные, 
с тонким вкусом сделанные но-
мера растрогали бы кого угод-
но. А юные исполнители из хо-
ра «Созвучие» Клуба «Моло-
дежный» ОКЦ СВАО города 
Москвы, «птенцы» Венеры Сар-

кисовны Гавриловой и класс-
ного руководителя 3 «Д» класса 
Людмилы Юрьевны Мамаен-
ко, пронзили сердца собрав-
шихся и заставили подпевать. 
Кстати, Венера Гаврилова ру-
ководит также студией «Пой», 
так что в концерте принял уча-
стие сводный хор. Чистые, как 
колокольчики, голоса подняли 
всем настроение. 
На празднике были художни-
ки и авторы «Детской Роман-
газеты» Ольга Ионайтис, Але-
на Устинова, Наталия Будур, 
Ангелина Бржевская, Мария 
Батова, Марина Ганичева — 
именно она была первым ре-
дактором-составителем жур-
нала, руководитель изостудии 
«Вдохновение» Анжела Кара-
чевцева и другие. Вел концерт 
Илья Ушуллу, оперный 
и эстрадный певец (бас), со-
лист «Москонцерта», прекрас-
но справившийся не только 
с задачами конферансье, но 
и исполнивший «Дубинушку» 
не хуже великого  Шаляпина. 
И завершился праздник вы-
ступлениями детей — главных 
читателей издания.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

22 апреля. Танцевальный коллектив «Сюрприз» школы 
№ 1381 поздравил «Детскую Роман-газету» чудесным 
номером

ЮРИЙ КОЗЛОВ 
ПИСАТЕЛЬ, ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

«Детская Роман-газета» — 
это одновременно краткий 
курс и долгоиграющая хре-
стоматия российской культу-
ры. Номера этого журнала ни-
когда не стареют, не выпадают 
из времени, потому что они — 
о вечном. Каждый номер 
«Детской Роман-газеты» — 
это окно в прошлое, настоя-
щее и будущее страны, заин-
тересованный разговор о ве-
ликих писателях, художниках, 
архитекторах, композиторах, 
других подвижниках культу-
ры, возвеличивших своими 
трудами Россию. Журнал вос-
питывает читателей в духе па-
триотизма, уважения к ценно-
стям православной религии. 
Для нас очень важно и ценно, 
что за эти непростые тридцать 
лет мы смогли сохранить жур-
нал, и на встречах с читателя-
ми всегда ощущаем их ис-
креннее, доброе и благодар-
ное отношение к нам. Будем 
надеяться на долгую жизнь 
этого издания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Они приближали 
Победу. 1941–1945 
Эта книга вышла в изда-
тельстве «Кучково поле». 
Составители — Е. Л. Адасо-
ва-Шильдер, Н. Н. Загрязки-
на, Л. Н. Христофорова. 
Уникальный историко-пу-
блицистический сборник, 
в который вошли рассказы 
детей и внуков участников 
страшной войны, сражав-
шихся на фронте, работав-
ших в госпиталях и в тылу, 
переживших ужасы блока-

ды. Это не мифы, а сохра-
ненные благодарной памя-
тью потомков живые свиде-
тельства подвига нашего 
народа. 
В книге широко представле-
ны документы из семейных 
архивов, прежде никогда 
не публиковавшиеся. Изда-
ние адресовано широкому 
кругу читателей, написано 
великолепным русским язы-
ком и  окажет очень сильное 
эмоционально воздействие 
на тех, кто будет читать эту 
книгу .

Великая война. 
1914–1918
Что мы знаем о Первой ми-
ровой войне?
Кажется — многое. 
Но на самом деле эта война 
для многих — закрытая, та-
инственная книга. К 110-ле-
тию начала Первой мировой 
войны в издательстве «Бу-

ки-веди» был задуман этот 
уникальный сборник, в кото-
ром представлены свиде-
тельства непосредственных 
участников войны, сохра-
ненные потомками. Что лю-
бопытно: в книгу включены 
как письма известных пол-
ководцев, так и записи без-
вестных героев, инженеров 
и медиков. 
Это дает возможность по-
смотреть на вой ну широко, 
представить себе происхо-
дившие события с разных 
точек зрения. 

Как обычно, на нашей традиционной странице мы знакомим вас с книжными новинка-
ми. На этот раз мы предлагаем настоящий клад для историков. Оба представленных 
ниже сборника содержат ранее не публиковавшиеся уникальные документы — днев-
никовые записи, письма и так далее. 

КНИЖНЫЕ  НОВИНКИ
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Сегодня точку в номере ставит генеральный директор Московского зоопарка Светлана Акулова с кречетом по кличке Альфа, который проходит реабилита-
цию в Центре адаптации и сохранения птиц, открывшемся в парке «Сокольники». Он стал одним из подразделений столичного зоосада.
— Для птиц оборудованы специализированные вольеры, а также огромный купол, в пределах которого они смогут свободно летать, — рассказала Акулова.
Сотрудники центра будут оказывать помощь пострадавшим птицам и выпускать их на волю. Если же это невозможно, пернатым найдут новый дом в зоопар-
ках или питомниках страны. Кроме того, в центре планируют проводить просветительские мероприятия, посвященные сохранению традиций соколиной 
охоты, которая признана нематериальным культурным наследием РФ и ЮНЕСКО. Здесь же откроют кружок юных сокольников. ФОТО:ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

В Госдуме выступили с инициативой допускать к преподаванию в школах не только 
студентов педагогических университетов, но и других вузов — при условии, что они 
прошли программу профпереподготовки по педагогике. Сейчас такая возможность 
есть исключительно у будущих учителей.

Вопрос дня
Студентам разных 
профессий хотят 
разрешить вести 
уроки. И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗ 
ОТЦОВ

В данной инициативе меня 
больше всего заботит вопрос 
авторитета учителя, тема ста-
новления его как личности, 
потому что педагог становится 
примером для многих детей. И 
здесь ключевой момент, кото-
рый я как родитель ставлю под 
сомнение, — зрелость тех лю-
дей, которые участвуют в фор-
мировании личности подрост-
ков. Разве можно доверять эту 
миссию студентам, пусть даже 
прошедшим ускоренную пере-
подготовку? Что эти люди при-
несут в школу? Недостаток 
опыта, поверхностные знания 
и незрелость суждений. Да, 
есть талантливые исключе-
ния, особенно когда речь идет 
о каких-то современных тех-
нологиях. Но массовое школь-
ное образование — не место 
для экспериментов.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Такая идея вызывает смешан-
ные чувства. Предложенная 
мера — типичный пример 
«латания дыр» вместо систем-
ного решения проблем обра-

зования. Да, она временно 
снизит дефицит учителей, но 
какой ценой? Профессио-
нальный уровень педагогов 
неизбежно пострадает, ведь 
преподавание — это не про-
сто передача знаний, а слож-
ное искусство воспитания. 
Беда в том, что вместо страте-
гического переосмысления 
всей системы образования мы 
продолжаем реагировать на 
кризисы точечными полуме-
рами. Проблемы демографии, 
качества обучения, статуса 
учителя требуют комплексно-
го подхода, а не популистских 
инициатив. Как говорится, 
«на безрыбье и рак — рыба». 
Но разве можно строить буду-
щее страны на таких компро-
миссах? Образование — один 
из трех китов цивилизации, 
и относиться к нему нужно со-
ответствующе.

АЛЕКСАНДР ПИМЕНОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РФ

Отличная инициатива! Разре-
шить преподавать в школах 
специалистам после педаго-
гической переподготовки — 
разумный шаг в борьбе с не-
хваткой учителей. Это даст 
шанс талантливым людям, 
которые осознанно выбрали 
профессию педагога, но изна-
чально получили другое обра-
зование. Как показывает 
опыт, многие такие препода-
ватели становятся мастерами 
своего дела — яркими, увле-
ченными, с богатым кругозо-
ром. Особенно ценно, что за-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

конопроект поможет при-
влечь в школы мотивирован-
ных специалистов — тех, кто 
осознанно идет в профессию, 
а не просто «по инерции» по-
сле педагогического вуза. Это 
оживит образовательную сре-
ду, привнесет свежий взгляд 
на предметы. Главное — обе-
спечить качественную пере-
подготовку и поддержку начи-
нающих педагогов. Если под-
ход будет продуманным, это 
станет большим плюсом для 
российского образования!

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
АГЕНТСТВА ПО ПОДБОРУ И РАЗВИТИЮ 
ПЕРСОНАЛА

Проблема нехватки учителей 
в России действительно суще-
ствует, и решать ее нужно уже 
сейчас. Конечно, всем хочет-
ся, чтобы дети учились у опыт-
ных педагогов, но таких спе-
циалистов не хватает на всех. 
Остается два варианта: оста-
вить школьников без образо-
вания или дать им «базовую 
версию» обучения, пусть даже 
с менее квалифицированны-
ми кадрами. Безусловно, 
в перспективе важно повы-
шать квалификацию препода-
вателей и вводить систему ат-
тестации. Но на первом этапе 
такой подход позволяет сразу 
решить несколько задач: дети 
получают знания, начинаю-
щие педагоги — бесценный 
практический опыт, а система 
образования — время для вы-
страивания более качествен-
ной кадровой политики. Это 
не идеальное, но прагматич-
ное решение, которое предот-
вращает образовательный 
коллапс здесь и сейчас. Глав-
ное — не останавливаться на 
этом этапе, а последователь-
но работать над улучшением 
качества преподавания.

Эффект Дидро 
неведом Сереге

Как известно, чем больше ешь — тем 
больше хочется есть. Чем больше поку-
паешь вещей — тем больше потреб-
ность приобретать новое и новое. Соб-
ственно, это и есть основное правило 
современного общества потребления: 
все время хочется, просто жизненно 
необходимо, приобретать товары. Вы-
ходят новые коллекции одежды, меня-
ются тренды на модное в интерьере, 

в автомобилях, даже в породах собак! Прекрасный рассказ 
Надежды Тэффи о том, как Олечка Розова приобрела но-
вый воротничок к платью, а потом воротничок потребовал 
приобрести к нему новые наряды и даже мебель, превра-
тив милую девушку в легкомысленную кокетку! Практиче-
ски у каждого из нас есть аналогичная история о том, как, 
допустим, была приобретена столь великолепная какая-
нибудь диванная подушечка, что к ней потом пришлось 
поменять диван, а потом и ковер 
на пол, журнальный столик, да 
что там, затеять ремонт!
Ничто не ново в этом мире: ана-
логичную ситуацию описал 
когда-то давным-давно философ 
и писатель Дени Дидро. С тон-
кой иронией рассказывает он 
о том, как купил однажды новый 
роскошный халат взамен старо-
го. И стал буквально рабом ново-
го халата: тот требовал изме-
нить то одну, то другую вещь 
в гардеробе. Сейчас бы сказали: 
повышать свой потребитель-
ский уровень. «Я был абсолют-
ным хозяином своего старого 
халата, но я стал рабом нового 
халата. Остерегайтесь зараже-
ния внезапным богатством! Бед-
ный человек может себя чув-
ствовать непринужденно, не ду-
мая о внешности, но богатый 
человек всегда находится в напряжении». Как правильно 
сказал Дидро! И это, извините, триста лет тому назад.
Антрополог Грант Маккракен, специалист по исследова-
нию моделей потребления, в 1988 году предложил ис-
пользовать термин «Эффект Дидро» для описания такой 
вот типологической ситуации. И, знаете, как-то легче 
жить на этом свете, когда понимаешь, что ты просто вин-
тик одной большой машины под названием «общество 
потребления». И что твой шопоголизм имеет под собой 
многовековой опыт других таких же, зараженных жела-
нием покупать ненужное, без которого, отчего-то, 
и жизнь не мила. И все эти маркетологические приемы 
вроде «моды сезона» просто умелые рычаги давления на 
психику. Не хочешь — не покупай. Ты волен жить сам по 
себе, не впадая в зависимость от новых дурацких трат.
Вот, например, мой сосед по даче Серега Корольков. 
Сколько я его помню — лет двадцать уж точно — ходит 
в одной и той же зеленой куртке. Она его полностью 
устраивает. А кто такой Дидро, он не знает, тем более слы-
хом не слыхал об эффекте Дидро. И живет себе спокойно 
и счастливо.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Отечественные бизнесмены 
представят креативные идеи
До 1 июня продлили прием 
заявок на участие в форуме 
«Сильные идеи для нового 
времени» и в конкурсе расту-
щих российских брендов 
«Знай наших».  

Организаторы объединили 
прием заявок  по многочис-
ленным просьбам участни-
ков. Также у всех желающих 
появилась возможность тща-
тельнее подготовить свои 
проекты. 
Форум и конкурс направлены 
на развитие многообещаю-
щих российских брендов из 
разных регионов. К участию 

приглашают представителей 
малого и среднего бизнеса. 
— Мы видим, сколько в Рос-
сии мыслящих, инициатив-
ных и неравнодушных людей, 
готовых активно участвовать 
в формировании будущего, — 
отметил заместитель руково-
дителя администрации прези-
дента Российской Федерации, 
председатель оргкомитета 
форума Максим Орешкин.
Он добавил, что так создается 
прямой диалог между обще-
ством, экспертами, властью 
и бизнесом. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Московские каратисты стали 
чемпионами мира 

Cпортсмены московского 
клуба СК «Мицудэн» Рашад 
Гусейнов и Александра Каза-
рян стали чемпионами мира 
по карате-кекусинкай. 
Соревнования состоялись 
в Токио. «ВМ» пообщалась 
с победителями.

Кекусинкай — это полнокон-
тактный вид карате, где пое-
динки ведутся без защитного 
снаряжения. Турнир обычно 
проводится раз в четыре года, 
но из-за пандемии в послед-
ний раз он проходил в 2017 
году. Были отобраны 16 бой-
цов со всего мира в каждой 
категории. Выбор руковод-
ства международной органи-
зации пал и на московских 
ребят. Наши спортсмены еха-
ли за победой и, конечно, 
справились. 
Подготовка к чемпионату ве-
лась тщательно. Каждая тре-
нировка была моделировани-
ем соревнований. Тренер уде-
лял особое внимание мораль-
ному настрою, который 
впоследствии сыграл решаю-
щую роль. 
— Какие бы трудности ни 
стояли у нас на пути, нашей 
задачей было их преодолеть. 
Я верил в хороший резуль-
тат, — рассказал «ВМ» тренер 
сборной России по кеку син-
кай-карате Артем Леонов. — 
Спортсмены были велико-
лепно готовы физически, но, 
конечно, важнейший фактор 
успеха — это психология. Вы-
играли те, кто был морально 
готов. 
22-летняя Александра Казарян 
выступала в легком весе и пе-
ред финалом поучаствовала 
в трех боях. Первые два из них 
чемпионка преодолела уве-
ренно. Ее противниками были 
спортсменки из Чили и Рос-
сии. В третьем бою она встре-
тилась с номером один Япо-
нии, но и здесь Казарян не рас-
терялась и смогла одержать 
победу. В финале ей предстоя-
ло побороться с еще одной 
спортсменкой из Японии.
— До этого соперница прохо-
дила все бои с оценками за 
счет ударов в голову. Нужно 
было вести бой очень внима-
тельно, чтобы не дать ей сде-

лать оценку, — поделилась 
впечатлениями Александра 
Казарян. 
В тяжелом весе выступал 
20-летний Рашад Гусейнов. 
Сначала у него был тяжелый 
бой с японцем. Россиянин ис-

пользовал все полученные 
знания и технику, чтобы спра-
виться с соперником и побе-
дить. Дальше ему нужно было 
побороть спортсмена из Бра-
зилии, с чем он также успеш-
но справился. А финальный 
поединок также был с пред-
ставителем Японии, но Рашад 
Гусейнов не оставил соперни-
ку шансов благодаря физиче-
скому и тактическому преи-
муществу. 
— Чемпионат мира — это воз-
можность сразиться с силь-
нейшими, проверить силу 
своего духа и тела, — подчер-
кнул Рашад Гусейнов. — 
Я ехал за победой, так и полу-
чилось. Но в нашей жизни нет 
предела совершенству. Дости-
гая цели, мы ставим перед со-
бой новые: впереди еще мно-
го работы над собой. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

27 апреля. Тренер сборной России Артем Леонов, чемпионы 
мира Рашад Гусейнов и Александра Казарян, тренер 
сборной Москвы Торнике Курцикидзе (слева направо) 
на церемонии награждения в Токио

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

Знай наших

СК «Мицудэн» работает 
с 2005 года и уже давно 
зарекомендовал себя как 
кузница настоящих чем-
пионов и профессиона-
лов. Его участниками ста-
новятся сильнейшие бой-
цы кекусинкай. «Мицу-
дэн» с японского означает 
«тайные традиции школы 
воинских искусств», что 
отражает принципы этого 
вида спорта. 
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